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из свеклы

газета  
в газете

В выпуске, 
составленном  
из вопросов и ответов, 
поднимаются темы  
и трудовых отношений 
(как «вычисляют»  
лжебезработных, какие 
специалисты требуются 
современному 
ресторану),  
и «отдыхательные»: 
куда лучше всего 
поехать в отпуск сейчас  
и на рождественские 
каникулы.

к юбилею 
«Кузбасса»

В нынешнем ноябре 
исполняется 15 лет 
уникальному изданию – 
«Золотые купола». 
Полтора десятилетия 
назад это было  
по-настоящему смело – 
выпускать 
православную газету  
в рамках сугубо 
светской. Сейчас 
задача уже другая:  
не понизить планку 
«куполов»…
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Примите 
поздравления!

10 ноября – День сотрудника органов внутренних дел Российской Федерации выборы

ЖКХ

бюджет

До единого дня 
голосования  
осталось 

24
дня

Уважаемые сотрудники 
и ветераны органов 

внутренних дел!

10 ноября в нашей стране впервые 
отмечается профессиональный празд-
ник – День сотрудника органов внутрен-
них дел Российской Федерации.

Этот праздник пришел на смену 
Дню милиции, который отмечался в 
нашей стране в течение нескольких 
десятилетий. Как известно, в 2011 году 
в органах внутренних дел произошли 
серьезные перемены: милиция преоб-
разована в полицию.

Сегодня мы чествуем сильных, му-
жественных людей, которые посвятили 
свою жизнь борьбе за правопорядок, 
защите прав и интересов граждан. Куз-
бассовцы не раз убеждались в профес-
сионализме полицейских, их умении 
грамотно действовать в непростых си-
туациях.

Благодаря слаженной, оперативной 
работе сотрудников полиции за 9 ме-
сяцев в Кузбассе было раскрыто почти 
26 тысяч преступлений, в том числе 
около 9 тысяч краж, более 2 тысяч гра-
бежей и более 400 разбоев. Из незакон-
ного оборота изъято свыше 215 кило-
граммов наркотиков, в том числе более 
13 кг героина. В этом году было выяв-
лено свыше тысячи преступлений 
экономической направленности, в 
бюджет возвращены сотни миллионов 
рублей.

В нынешнем году в составе кузбасской 
полиции появилось новое подразделе-
ние - «Угольный спецназ», который уже 
доказал свою эффективность. Так, пресе-
чена деятельность семи незаконных 
угольных разрезов на землях Киселевско-
го городского округа, Беловского района, 
территории Бунгуро-Чумышского место-
рождения и бывшей шахты «Красный 
углекоп». Установлены факты хищений 
дизельного топлива с разреза «Майский», 
управления по профилактике и рекуль-
тивации ОАО «СУЭК-Кузбасс», совмест-
ного предприятия «Барзасское товари-
щество», поставок контрафактного гор-
ношахтного оборудования.

В этом году продолжена работа по 
профилактике детской и подростковой 
преступности, по обеспечению безопас-
ности детей. За последние годы приня-
тые в Кузбассе меры способствовали со-
кращению подростковой преступности 
почти вдвое, а самое главное – преступ-
лений в отношении детей стало меньше. 
К сожалению, этот страшный вид пре-
ступности до сих пор не удалось побе-
дить окончательно. Считаем, что в этом 
важнейшем деле большую роль должны 
сыграть ответственность родителей и 
неравнодушие самих кузбассовцев.

Как вы знаете, администрация Ке-
меровской области, Совет народных 
депутатов оказывают реальную помощь 
и поддержку органам внутренних дел. 
Сотрудники правопорядка обеспечива-
ются новейшими средствами борьбы с 
преступностью, современной связью, 
техникой по обнаружению и обезвре-
живанию взрывчатых веществ, другим 
криминалистическим и специальным 
оборудованием. Автопарк подразделе-
ний кузбасской полиции регулярно 
пополняется новыми служебными ав-
томобилями.

В этом году администрация области 
выделила средства для капитального 
ремонта межмуниципального управле-
ния МВД России «Прокопьевское» и 
межмуниципального отдела МВД Рос-
сии «Ленинск-Кузнецкий». Кроме того, 
в экспертно-криминалистическом цен-
тре Главного управления МВД России 
по Кемеровской области появилась 
своя ДНК-лаборатория.

Особое внимание уделяем поддерж-
ке сотрудников органов внутренних дел. 
Так, они имеют приоритетное право на 
получение жилья в новых и строящих-
ся домах. Дети полицейских обучаются 
в губернаторских образовательных уч-
реждениях и кадетских корпусах. Не 
остаются без внимания стражи поряд-
ка, отличившиеся при раскрытии пре-
ступлений и задержании преступников, 
их подвиги отмечаются государствен-
ными и областными наградами. Мы и 
в дальнейшем будем помогать органам 
внутренних дел региона, ведь наше 
общее дело – сделать Кузбасс террито-
рией, комфортной для жизни и отдыха 
людей.

Уважаемые земляки!
В праздничный день мы благодарим 

ветеранов органов внутренних дел за то, 
что сумели воспитать не одно поколе-
ние высококлассных стражей порядка 
и заложить прекрасные традиции чест-
ного служения профессии.

Особые слова благодарности тем, 
кто сегодня находится на своём боевом 
посту, несёт нелёгкую службу по обес-
печению общественного порядка, охра-
няет покой и безопасность граждан.

Желаем ветеранам, всем работни-
кам органов внутренних дел и их семь-
ям крепкого здоровья, счастья, благо-
получия, мира и добра!

С уважением
А.Г. ТУЛЕЕВ,

губернатор Кемеровской области.
Н.И. ШАТИЛОВ,

председатель  
Совета народных депутатов

Кемеровской области.
И.В. КОЛЕСНИКОВ,

главный федеральный инспектор. 

Вы стоите на защите конституцион-
ных прав и свобод граждан, обеспечивае-
те общественный порядок, справедли-
вость и законность. Ваша трудная и зача-
стую опасная служба требует выдержки 
и мужества, готовности откликнуться на 
проблему человека и всегда прийти на 
помощь тем, кто в ней нуждается. 

В ходе реализации реформы органов 
внутренних дел, как никогда, важно по-
высить качество деятельности сотрудни-
ков полиции, усилить работу по проти-
водействию коррупции и профилактике 
правонарушений. От того, насколько 
ответственно вы выполняете свой про-
фессиональный долг, зависит успешность 

решения этих непростых задач, спокой-
ствие в стране и уверенность в завтраш-
нем дне всех ее жителей.

В этот праздничный день хочу побла-
годарить вас за верность присяге. Уверен, 
вы и в дальнейшем будете с честью оправ-
дывать высокое доверие государства и 
общества.

Желаю здоровья вам и вашим близ-
ким, успехов в нелегком деле, счастья и 
удачи! 

Полномочный представитель
Президента  

Российской Федерации
в Сибирском федеральном округе 

В. А. ТОЛОКОНСКИй.

Уважаемые сотрудники и ветераны органов внутренних дел!
Поздравляю Вас с профессиональным праздником!

В Кузбассе в новую 
стадию вступила кампа-
ния по выборам депута-
тов Государственной думы 
Российской Федерации VI 
созыва, которые состоятся 
4 декабря 2011 года: депу-
таты завершают подго-
товку своих предвыбор-
ных программ и агитаци-
онных материалов, гото-
вятся к встречам с избира-
телями. 

Со своими жалобами, 
претензиями, предложе-
ниями, а также наказами 
к депутатам избиратели 
могут теперь обратиться 

по телефону в обществен-
ный пункт «Горячей ли-
нии», который был открыт 
28 октября 2011 года на базе 
Кемеровской региональ-
ной общественной органи-
зации кузбасский центр 
«Инициатива».

С 28 октября по 9 нояб-
ря сюда обратились уже  24   
кузбассовца.

Граждане делятся соци-
ально-бытовыми пробле-
мами, выступают и с ини-
циативами, задают инфор-
мационно-консультацион-
ные вопросы, связанные с 
предстоящими выборами.

На все такие вопросы 
избиратели, обратившие-
ся в пункт «Горячей ли-
нии», либо получили от-
вет сразу же, либо их пе-
ренаправили в избирко-
мы. Обращения же, свя-
занные с социально-быто-
выми проблемами, были 
переданы в Обществен-
ную палату Кемеровской 
области и органы испол-
нительной власти.

Все звонки были за-
фиксированы и отправле-
ны в Центральный пункт 
«Горячей линии» г.Моск-
вы.

Общественный пункт 
готов принимать вопросы 
избирателей по телефо-
нам «Горячей линии»: 
8(3842) 36-39-57; 36-37-65.

Вера СКВОРЦОВА. 

транспорт 

Самыми затратными из 
них являются программы 
«Жилище» – 1,5 млрд руб-
лей, «Развитие инфра-
структуры жизнеобеспече-
ния населения Кемеров-
ской области» – 1,2 млрд 
рублей, «Реконструкция и 
строительство автомобиль-
ных дорог общего пользо-
вания регионального или 
межмуниципального зна-
чения Кемеровской обла-
сти» – 1,1 млрд рублей, 
«Развитие системы образо-
вания и повышение уровня 
потребности в образовании 
населения Кемеровской 
области» – 1,05 млрд руб-
лей. В следующем году 
даже будет запущена новая 
адресная программа – «Со-
циальная поддержка без-
работных граждан Кеме-
ровской области на 2012-

Программы 
для развития
В следующем году  
в областном бюджете 
будут предусмотрены 
серьезные средства  
на выполнение  
не только текущих 
обязательств, но  
и на развитие. Как 
стало известно вчера 
при рассмотрении 
проекта бюджета 
на расширенном 
заседании комитета 
по вопросам бюджета, 
налоговой политики 
и финансов Совета 
народных депутатов 
Кемеровской области, 
всего предусмотрено 
30 долгосрочных 
целевых программ 
с суммой 
финансирования  
9,7 млрд рублей.

2014 годы» (заложенная 
сумма – 1,36 млрд руб-
лей).

Замгубернатора – на-
чальник главного фин-
управления области Сер-
гей Ващенко пояснил, что 
сейчас работа над форми-
рованием бюджета прак-
тически завершена. Пла-
нируется, что на следую-
щей неделе в режиме 
первого чтения она будет 
рассмотрена на сессии 
облсовета. Сейчас основ-
ные параметры главного 
финансового документа 
области на следующий 
год выглядят так: доходы 
– 79,9 млрд рублей, расхо-
ды – 87 млрд рублей. Как 
вчера было отмечено, 
структура расходов в ос-
новном имеет  социаль-
ную направленность. На 
образование будет на-
правлено 23,3% расходов, 
социальную политику – 
21,2%, здравоохранение – 
15,4%.

Татьяна БОРИСОВА.

На днях в Кемерове 
ввели в эксплуатацию 
новый участок троллей-
бусной линии в Руднич-
ном районе города. И 
хотя маршрут «двена-
дцатого» троллейбуса 
практически не изме-
нился, лишь удлинился 
с одного конца,  он все-
таки еще может быть 
подкорректирован.

Сейчас он стал про-
должительнее на 5 оста-
новок. Общая протяжен-
ность пути  с учетом но-
вого участка составила 
25,2 км.

Как рассказали в ОАО 
«КЭТК», пассажиропо-
ток на 12-м маршруте 
сразу  значительно увели-
чился. Однако изучение 
мнений пассажиров про-
должается. А потому еще 
возможны изменения в 
маршруте. 

К слову, с вводом но-
вого участка общая длина 
контактной сети трол-
лейбуса в г. Кемерово 
превысила 100 км.

Алена ФЕДОТОВА. 

По сообщению пресс-
службы АКО, вчера гу-
бернатор А.Г. Тулеев 
предупредил глав горо-
дов и районов о недопу-
стимости выставлять 
населению по итогам 
года так называемые 
«тринадцатые квитан-
ции» по квартплате. 
«Никаких доначислений 
и перерасчетов в боль-
шую сторону быть не 
может», - отметил он.

Напомним, что по ре-
шению губернатора еще в 
июне кузбассовцам были 
прекращены начисления 
за общедомовые нужды. 
Публично информируя 
об этом, А.Г. Тулеев реко-
мендовал всем собствен-
никам установить до нача-
ла отопительного сезона 
приборы индивидуально-
го учета энергоресурсов, 
чтобы в будущем оплачи-

вать их только по показа-
ниям счетчиков, а не по 
нормативам. В сентябре 
срок «моратория» истек. 
Однако А.Г.Тулеев принял 
решение продлить его 
еще на полгода. 

Малоимущим гражда-
нам, где доход на одного 
члена семьи ниже прожи-
точного минимума, по 
распоряжению губернато-
ра счетчики в квартирах 
еще с начала лета устанав-
ливают бесплатно за счет 
областного бюджета. На 
сегодняшний день спе-
циализированные брига-
ды, созданные в муници-
пальных образованиях, 
установили безвозмездно 
без малого 4 тысячи при-
боров учета электроэнер-
гии, холодной и горячей 
воды. Их установка про-
должается. 

Лариса БОГДАНОВА.

Тринадцатой 
квитанции не будет!
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Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово -7 – -9 -12 – -14
Новокузнецк -6 – -8 -12 – -14
Белово -6 – -8 -13 – -15
Юрга -7 – -9 -13 – -15
Междуреченск -6 – -8 -15 – -17
Таштагол -6 – -8 -14 – -16
Мариинск -8 – -10 -13 – -15
Л.-Кузнецкий -6 – -8 -12 – -14

11 ноября
Переменная облачность, местами небольшой снег, 

ветер юго-западный 4-9 м/с, местами порывы до 15 м/с. 
Температура ночью -12° – -17ºС, днем -6° – -11ºС.
12 ноября

Переменная облачность, местами небольшой снег, 
ветер юго-западный 4-9 м/с, местами порывы до 15 м/с. 
Температура ночью -13° – -18ºС, днем -4° – -9ºС.

Днем переменная 
облачность, в отдельных 
районах небольшой 
снег, метель. Ветер юго-
западный умеренный, 
порывы до сильного. 
Давление будет расти, 
влажность уменьшит-
ся.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий. 

Се
го

дн
я

Восход 7.38 Заход 16.20 Долгота дня 8.42

Восход 15.43  Заход 7.08   Полнолуние 10 ноября

курьер
Вторая и третья страницы подготовлены  

службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 

Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

ци
ф

ра

рейтинг новости АВТОВАЗа знай наших!

ЧП

фестиваль развитиеблаготворительность 

В центральных СМИ 
опубликованы результа-
ты закрытого опроса 
рейтингов губернаторов 
России, сделанного по 
заказу администрации 
президента Фондом об-
щественного мнения 
(ФОМ).

По результатам опроса, 
наибольшей поддержкой в 
России пользуется кузбас-
ский губернатор Аман Туле-
ев с рейтингом 78%.

Эксперт,  директор 
Международного институ-
та политической экспер-
тизы Евгений Минченко 
считает, что своей по-
пулярностью Тулеев обя-
зан выстроенной админи-
стративной вертикали в 
регионе и личной харизме 
опытного политика, кото-
рый уже много лет остает-
ся главной публичной фи-
гурой в области.

1,5 млрд рублей вложено в 2011 году в благо-
устройство Кемерова, это на 50 % больше, чем 

в прошлом году. 
Средства направлены на строительство и капи-

тальный ремонт дорог, тротуаров, посадку цветов, 
кустарников, деревьев, восстановление газонов, осве-
щение, ремонт дворов, установку дорожных знаков 
и малых архитектурных форм.

Маршрутное такси № 32 соединяет 
центральную часть города с микрорай-
оном Тырган и пользуется большим 
спросом у населения. Вот и в этот день 
в салоне «пазика», ехавшего в центр, 
находилось порядка тридцати пассажи-
ров. На улице Подъемной «маршрутка» 
по каким-то причинам съехала в кювет 
и перевернулась.

По информации ИА «Интерфакс», 
пятеро пассажиров, в том числе че-
тырехлетний ребенок, получили 
различные травмы и были госпита-

лизированы (в основном у пострадав-
ших ушибы и переломы, ребенок 
находится в реанимации – у него, в 
частности, сотрясение головного моз-
га, ушиб мягкой ткани головы и пе-
релом позвонков). 

Обстоятельства аварии сейчас выяс-
няются. По одной из предварительных 
версий, водитель такси не справился с 
рулевым управлением.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

Роковой рейс
В Прокопьевске перевернулось  
маршрутное такси с пассажирами. 

Помимо Иванова (вы-
ступающего под псевдо-
нимом Юрич) и его пове-
сти «Ржа», номинантами 
в «крупной прозе» стали 
петербуржец Сергей Буш-
манов (роман «Холод») и 

Покорит ли 
«Ржа» Москву?

Владимир Пасечник с по-
вестью «Модэ».

В 2003 году наш земляк 
уже становился победите-
лем «Дебюта» за повесть 
«Школа капитанов» в спе-
циальной номинации «Го-

лос поколения», прису-
ждаемой за правдивое 
отражение в литературе 
жизни современной моло-
дежи.

- Попадание в «корот-
кий список» дает мне не-
которую известность, вдо-
бавок будет публикация 
повести и приглашение на 
заключительную церемо-
нию «Дебюта», которая 
пройдет в Москве в первых 
числах декабря, - проком-
ментировал свой успех 
Андрей Иванов.

Остается добавить, что 
повесть «Ржа» издавалась 
в областном литератур-
ном журнале «Огни Куз-
басса» (№3-4 за прошлый 
год).

Сергей СПИЦЫН.   

31-летний кемеровский журналист  
и писатель Андрей Иванов вошел в число 
потенциальных лауреатов ежегодной 
независимой литературной премии 
«Дебют». Это стало известно после 
опубликования «короткого списка»  
в жанре «крупная проза».

Подведены итоги 
областного фестиваля 
детских театров кукол 
«Откройся, занавес вол-
шебный», завершивше-
гося в Кемерове.

В нем приняли уча-
стие детские и юноше-
ские любительские теат-
ры кукол Кузбасса и  кол-
лектив из г. Карасук Но-
восибирской области.

Как отметили органи-
заторы, в этом году спек-
такли порадовали своим 
разнообразием: от из-
вестных с детства русских 
народных сказок «Тере-
мок», «Три поросенка», 
«Буратино» до сказки с 
национальным шорским 
колоритом «Лось и ля-
гушка» и сказки по моти-
вам произведений Вла-
димира Маяковского 
«Сказка про ленивого 
короля Майера». Творче-
ские работы оценивало 
компетентное  жюри под 
председательством за-
служенного работника 
культуры РФ Яна Зверян-
ского. 

Диплом лауреата и 
главный приз присужден 
кукольному театру «Те-
ремок» г. Междуреченска 
(руководитель Галина 
Горбань). Диплом I сте-
пени – детскому театру 
«Перекресток» ДШИ 
№19 г. Кемерово (рук. 
Людмила Лапшина). 
Диплом II степени – на-
родному коллективу, те-
атру кукол «Лукоморье» 
пгт. Верх-Чебула (рук. 
Людмила Осипова). Дип-
лом  III степени – народ-
ному коллективу, театру 
кукол «Лесная сказка» 
Кузедеевского ДК Ново-
кузнецкого района (рук. 
Алефтина Новоселова).

Жюри также отмети-
ло специальными приза-
ми юных актеров за ус-
пешное воплощение об-
разов.

Юлия СЕРГЕЕВА.

Под  
«Занавес»

На фестивале на-
циональных культур в 
Междуреченске денеж-
ными сертификатами 
отмечены лучшие про-
екты общественников, 
участвовавших в кон-
курсе муниципальных 
грантов.

Так, среди победите-
лей оказалась автор и 
исполнитель шорских 
песен Инна Тунекова, 
активистка общественно-
го движения «Междуре-
ченское общество  корен-
ного населения «Алтын 
Шор». Деньги гранта она 
намерена направить на 
создание и презентацию 
компакт-диска с шорски-
ми национальными пес-
нями. К работе над дис-
ком будет привлечена 
звукозаписывающая сту-
дия.

Всего победителями 
конкурса по поддержке 
социально ориентиро-
ванных некоммерческих 
организаций «Муници-
пальный грант – 2011» 
признаны 18 организа-
ций. А грантовый фонд 
составил полмиллиона 
рублей.

Людмила  ХУДИК.

Грант  
на шорские  
песни

Президент АВТОВАЗа 
Игорь Комаров, прилетев-
ший в Сочи специально 
для общения с прессой, 
подчеркнул, что запуск 
модели «Лада Гранта» – 
большое событие для  
АВТОВАЗа.

- Мы считаем, что доби-
лись уникального сочета-
ния цены и качества. Уро-
вень комфорта, безопасно-
сти и опций, которые есть 
на этой модели, на несколь-
ко порядков выше того, что 
есть у «классических» 
«Лады» и «Самары». Имен-
но эти машины заменит 
«Гранта», – сказал Игорь 
Комаров.

Как отметил руково-
дитель проекта LADA 
Granta Олег Груненков, 
сроки создания модели 
были очень сжатыми. До-
биться приемлемой цены 
для нового народного ав-
томобиля АВТОВАЗа уда-

лось оптимизацией кон-
струкции и уменьшением 
количества деталей в раз-
личных узлах, но без сни-
жения таких важнейших 
характеристик, как без-
опасность, надёжность и 
комфорт.

По отзывам журнали-
стов, «Лада Гранта» – это 
оптимальное соотношение 
цены и качества. Предста-
вители СМИ отметили хо-
рошую подвеску и работу 
двигателя, вместимость 
багажника, шумоизоля-
цию и европейский дизайн 
машины.

И люди ждут «Ладу 
Гранта»! Сейчас на сайт 
lada.ru поступило огром-
ное количество заявок на 
«Гранту», у дилеров закан-
чиваются квоты на машины 
по гарантированной заво-
дом цене – 229 тыс. руб. за 
«стандарт» и 256 тыс. руб. 
за «норму».

Цена и качество 
оптимальны

Горные серпантины, широкие шоссе  
и извилистые улочки курортных городков  

в окрестностях Сочи стали местом проведения 
журналистского тест-драйва автомобиля  

«Лада Гранта». Три дня журналисты тестировали 
вазовскую новинку, которая появится в продаже 

уже в декабре со стартовой ценой  
в 229 тысяч рублей.

У Кемеровской 
городской 
общественной 
организации 
творческой 
реабилитации 
инвалидов «Созвучие» 
появился свой сайт.

 
Создание сайта  и 

оплата его хостинга – по-
дарок от Кемеровского 
госуниверситета культуры 
и искусств. 

Теперь на базе сайта 
«Созвучие» сможет в ми-
ровом масштабе трансли-

ровать свою миссию, при-
влекая внимание государ-
ственных структур и ши-
роких слоев общественно-
сти к своей деятельности 
и проблемам инвалидов. 
Для всех желающих будет 
открыт форум. 

Найти созвучие в Ин-
тернете можно по адресу 
www.sozvuchie-kem.ru. 
Сайт станет доступным 
всем пользователям уже 
со следующей недели.

Рита ЧЕРНЫХ.
Фото  

Любови Фурс. 

Теперь  
и в Интернете 
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ДУМЕНКО.

Разговор наш был в про-
межутке между его по-

ездками на семинары, фору-
мы, выставки, конференции 
в холодном кабинете в Кеме-
ровском научном центре, где 
сегодня разместилась часть 
оборудования ООО «Сор-
бенты Кузбасса» (тут надо 
оговориться, что Александр 
и его коллеги разрабатыва-
ют метод получения уни-
кальных для России сорбен-
тов для разделения различ-
ных газов). Картинка на 
первый взгляд не идеальная 
– старая мебель и лабора-
торное оборудование. «Но 
зато уникальный прибор у 
нас есть», — поправил меня 
сразу Александр:  

– Его нам компания из 
Новосибирска поставила. 
Он позволяет по СО2, по 
азоту и водороду исследо-
вать сорбенты: распределе-
ние пор, их объем и средний 
размер. Много характери-
стик. Мы исследовали нано-
трубки, коксы, пеки, волок-
на, наши сорбенты. Очень 
качественный прибор. Это 
просто необходимо. Ведь 
уже сегодня, когда нам еще 
далеко до промышленного 
выпуска, у нас есть заявки на 
наш продукт. И мы должны 

точно знать характеристики 
нашего материала. Недавно 
мы поставили пробный 
продукт для РКК «Энергия». 
Они заказали материал по 
необходимым им парамет-
рам. У нас это получилось. 
Теперь у них это будет испы-
тываться в течение года.

– Как так? Продукта 
нет, а заявки есть и даже 
поставки?

– А это только подтвер-
ждает правильность нашего 
выбора. Наш продукт будет 
востребован на рынке. К 
тому же мы действительно 
стали известными. Вот нами 
интересуются. Наш метод 
показал свою эффектив-
ность в лабораторных усло-
виях, проверили его у потен-
циальных потребителей. 
Получили хорошие резуль-
таты по сорбентам для раз-
деления газов. Например, 
по разделению синтез-газа. 
Очень хороший продукт 
получили. Он позволяет 
водород делить на уровне 
мировых аналогов (сравни-
вали по патентам конкурен-
тов). Получили достаточно 
хороший сорбент для кон-
центрирования метана из 
воздуха. Здесь речь идет об 
очистке газов, например, на 

газовых месторождениях. 
Нашей разработкой, кстати, 
заинтересовался Газпром. 

Установка, которую мы 
сделали, может производить 
материал для разделения 
воздуха на азот и кислород. 
В принципе, подобные мате-
риалы на рынке есть и ус-
пешно используются, но 
производятся за рубежом и 
по другой технологии. Но 
конкурировать по цене мы 
можем. На Западе  такой 
продукт стоит 150 долларов, 
а у на 30 долларов за кило-
грамм. Потенциальные по-
требители – крупные хими-
ческие компании, машино-
строители, которые делают 
генераторы водорода, круп-
ные газоразделительные 
установки для нефтяников, 
угольщиков. У нас есть пись-
ма о намерениях купить ма-
териал, когда он появится.

– И что вы отвечаете?
– Пока отвечаем, что ко-

гда-нибудь (на этой фразе 
Александр первый раз улы-
бается). То есть, как только 
мы получим в достаточном 
количестве, сможем отпра-
вить. В принципе если все 
будет в порядке, то через 
год.

– А что-то не в порядке 

у самого, пожалуй, извест-
ного молодого инновато-
ра Кузбасса?

–  В августе-сентябре 
должны были бы получить 
очень важную для нас уста-
новку по газоразделению в 
лабораторных условиях. 
Получим ее даже не знаю 
когда. Проблема в том, что 
детектор для нее произво-
дится в США. И на таможне 
большие проблемы. Длить-
ся это может месяцами.

– В одном детекторе 
дело?

– Нет, конечно. Вот у нас 
здесь есть аналитический 
центр – несколько уникаль-
ных для Кузбасса приборов, 
и тот самый прибор, кото-
рый  проверяет параметры 
сорбентов. Мы даже не мог-
ли найти специалистов, ко-
торые смогли бы на нем ра-
ботать. В наших вузах даже 
специализации соответ-
ствующей нет. Брали студен-
тов, обучали сами. Но теперь 
придется новых искать. Их у 
нас переманили в Томск. Мы 
там побывали, посмотрели 
лабораторную базу вузов, 
особую экономическую 
зону. Действительно, заман-
чиво. Ведь для развития 
проектов требуется инфра-

структура, которой в Кузбас-
се практически нет, но мы 
надеемся, что она все-таки 
появится.

– Кстати, а вас не пере-
манивали?

– Предлагали уехать в 
Томск, Новосибирск, Моск-
ву, даже в Германию. Но я не 
вижу пока оснований. В 
Кузбассе наш проект серьез-
но поддерживают власти. 
Нам выделили грант. Кроме 
того, для Кузбасского техно-
парка выделены средства 
для приобретения оборудо-
вания, на котором мы рабо-
таем. Будет строиться лабо-
раторный корпус технопар-
ка, рассчитываем, что полу-
чим там место. Пока же 
разместились во временном 
помещении, тоже, кстати, 
предоставленном технопар-
ком.

У нас вообще вопросов к 
местным властям нет. Кроме 
того, именно в Кемерове у 
нас появился партнер и со-
инвестор – предприятие, 
которое заинтересовано в 
развитии нашего проекта 
именно как бизнеса.

– Александр, вы совсем 
не говорите про деньги. 
Молодой ученый о них 
вообще не думает?

– В наш проект уже на-
правлено более 3 млн. руб-
лей. Эти средства грантовые 
от различных федеральных 
фондов и области. Также 
нам выделило грант ОАО 
«Роснано». Пока нам этого 
хватает. Что будет дальше? 
Есть бизнес-план на разные 
суммы, в зависимости от 
того, какой продукт мы хо-
тим получить (от 72 до 120 
млн. рублей). Но все своим 
чередом.

– В своей страничке в 
соцсети вы очень востор-
женно отзываетесь о том, 
что представители власти 
говорят об инновациях…

– Я пишу о том, что лич-
но вижу и слышу. Напри-
мер, я писал о том, что было 
на недавней встрече с прези-
дентом Дмитрием Медведе-
вым или на завтраке с Ана-
толием Чубайсом, главой 
Роснано. Мы участвовали в 
выставке Rusnanotech, были 
отмечены серебряным дип-
ломом. Знаете, мы прошли 
довольно жесткий годовой 
отбор на получение под-
держки от этой корпора-
ции. Уровень экспертов там 
очень высокий. Их вопросы 
и замечания очень сильно 
нам помогли в совершен-
ствовании нашего проекта. 
И этот диплом мы считаем 
хорошей оценкой своего 
труда. На выставке к нам 
подходили очень серьезные 
люди именно потому, что у 
нас такой диплом. Так что 
нет у меня оснований гово-
рить, что слова руководства 
государства об инновациях 
расходятся с делом. По край-
ней мере, в нашем случае. А 
сейчас мы привлекли зару-
бежных ученых в проект и 
даже подали заявку на уча-
стие в проекте «Сколково». 
Мы хотим, чтобы там был 
представлен углеродный 
центр. 

По инициативе 
Европейской 
организации качества 
(ЕОК), ряда других 
международных 
организаций, 
поддержанной 
ООН, в 1989 году 
был учрежден 
Всемирный день 
качества. С 1995 года, 
также по инициативе 
ЕОК, в странах 
европейского 
региона ежегодно 
в ноябре проходит 
Европейская неделя 
качества.  
Наша страна,  
как известно, 
участвует  
и во Всемирном дне, 
и в Европейской 
неделе качества  
с года их учреждения.

Цель Всемирного дня 
качества - повышение зна-
чения высокого качества 
продукции и услуг, а также 
в активизации деятельно-
сти, направленной на при-
влечение внимания к про-
блеме качества. 

В этом году Всемирный  
день качества проходит 
под девизом  «Качество 
для лучшего воздействия»

В рамках этого празд-
ника проводятся широко-
масштабные акции с це-

лью привлечь внимание 
общественности, произво-
дителей продукции, по-
требителей, органов госу-
дарственного управления 
к вопросам качества как к 
важнейшему условию эко-
номического и социально-
го прогресса.

Качество – это пробле-
ма, объединяющая всех. 
Она одинаково важна для 
всех сфер деятельности в 
экономике и в жизни кон-
кретного человека.

Фактор качества стано-
вится решающим для по-
вышения конкурентоспо-
собности как отдельного 
предприятия, так и России 
в целом, оказывает огром-
ное влияние на результаты 
социально-экономическо-
го развития.

В современных рыноч-
ных условиях организаци-
ям и предприятиям про-
сто необходим механизм 
управления, позволяющий 

быстро реагировать на 
любые изменения внеш-
них условий и при этом 
обеспечивающий повыше-
ние качества  выпускаемой 
продукции и оказываемых 
услуг. Одним из таких ме-
ханизмов является система 
менеджмента качества 
(СМК). При внедрении 
СМК в организациях соз-
даются необходимые усло-
вия для постоянного улуч-
шения их деятельности, 
совершенствования усто-
явшейся системы управле-
ния. В последние годы не-
уклонно растет количество 
организаций и предприя-
тий, желающих не только 
внедрить и развивать си-
стему качества, но и полу-
чить сертификат соответ-
ствия требованиям между-
народного стандарта ISO 
9001 или же национально-
го ГОСТ Р ИСО 9001.

В этом году сертифика-
ты соответствия торжест-

венно вручаются ООО «За-
вод электромонтажных 
изделий», ГУЗ «Центр кон-
троля качества и сертифи-
кации лекарственных 
средств», МБОУ «Гимназия 
№ 32» г. Новокузнецка, 
МОУ ДОД «Городской 
Дворец детского (юноше-
ского) творчества им. 
Н.К.Крупской», ФГБОУ 
ВПО «Кемеровский госу-
дарственный  сельскохо-
зяйственный институт».

Администрация Кеме-
ровской области ежегодно 
проводит торжественное 
мероприятие, посвящен-
ное Всемирному дню каче-
ства, на котором вручаются 
награды победителям кон-
курсов в области качества 
и сертификаты соответ-
ствия СМК предприятий и 
организаций требованиям 
национального стандарта 
ГОСТ Р ИСО 9001-2008.

Конкурсы в области 
качества направлены на 

повышение качества и 
конкурентоспособности 
продукции. Данные кон-
курсы оказывают положи-
тельное  влияние на разви-
тие  товарного производ-
ства, содействуют обмену 
передовым опытом между 
предприятиями в освое-
нии современных методов 
управления качеством.

Ежегодно высокое каче-
ство своей продукции де-
монстрируют такие пред-
приятия Кузбасса, как 
КОАО «Азот», ОАО «Ново-
кузнецкий завод резервуар-
ных металлоконструкций 
имени Н.Е.Крюкова», ОАО 
«Полимер», ООО «Березов-
ский электромеханический 
завод», ООО «Астронотус», 
ООО «Аграрная группа – 
Кемеровский мясокомби-
нат», ООО «Ленинск-Куз-
нецкий хлебокомбинат», 
ООО «Кузбассконсервмо-
локо», ОАО «Юргинский 
гормолзавод».

Наиболее активно уча-
ствуют в конкурсах пред-
приятия городов Кузбасса: 
Новокузнецка, Кемерова, 
Прокопьевска, Ленинска-
Кузнецкого, Анжеро-Су-
дженска, Березовского, 
Мысков, Юрги, р.п. Тяжин-
ский. А вот такие города, 
как Таштагол, Салаир, Гурь-
евск, Полысаево, почему-то 
остаются в стороне от  наше-
го движения за качество.

Почетные награды по-

бедителям Всероссийского 
конкурса Программы «100 
лучших товаров России» и 
регионального конкурса 
«Лучшие товары и услуги 
Кузбасса 2011 года» вручит 
заместитель губернатора 
по промышленности, 
предпринимательству и 
транспорту Кемеровской 
области Сергей Николае-
вич Кузнецов.

Победа в конкурсах 
очень престижна. Товары 
с символикой «100 лучших 
товаров России» и «Кузбас-
ское качество» заслужили 
доверие потребителей. 

Награды конкурсов в 
области качества помога-
ют привлечь как можно 
больше потребителей, 
партнеров, расширить 
рынки сбыта. Однако зва-
ние победителя не только 
почетно, но и ко многому 
обязывает. Очень важно не 
снижать набранных тем-
пов, постоянно держать на 
контроле качество продук-
ции и услуг, повышать их 
конкурентоспособность. 

ФБУ «Кемеровский 
ЦСМ» поздравляет кузбас-
совцев с Всемирным днем 
качества и желает качест-
венного уровня жизни, здо-
ровья и благополучия.

Директор ФБУ 
«Кемеровский ЦСМ»

Б.И. ГОлИН.

Мечты сбываются?
Этого человека знают главные люди страны. 

Собственно, и  известен-то он стал в 2009 году 
именно благодаря этим людям. В 2009 году с раз-
работкой тогда еще студента химфака КемГУ 
Александра Бервено на очередной смене летнего 
лагеря для молодых инноваторов «Селигер» по-
знакомился президент Дмитрий Медведев. Ин-
тересовались им и его продуктом после этого 
почти во всех крупных российских корпорациях. 
От федеральных и областных структур компания 

Александра, теперь уже аспиранта, стала полу-
чать финансовую поддержку. На днях, вернув-
шись с Международного форума нанотехноло-
гий, который проводила корпорация Роснано, 
Александр в своей страничке в социальной сети 
поделился самыми восторженными впечатления-
ми. Чем заставил задуматься: «Неужели возмож-
на история успеха молодого ученого в Кузбассе 
прямо сейчас?» И мне не осталось ничего друго-
го, как спросить его самого об этом.

10 ноября – 
Всемирный день 
качества!
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Заклинания для избирате-
лей валятся со всех сторон. При 
этом просто приятные полити-
ки не боятся врать. Политики 
приятные во всех отношениях 
громко и честно отказываются 
от своих прежних заявлений, 
называют их ложью и говорят 
свою новую правду.

В принципе, политиков 
понять можно, ведь для собс-
твенного выживания в креслах 
депутатов Госдумы они вынуж-
дены говорить только то, что 
нравится избирателям сегодня. 
Самые пронырливые старают-
ся угадать и попасть туда, где у 
избирателя особенно болит, 
поцарапать там и посыпать 
соли. Пусть мелкой, но поболь-
ше, побольше…

Если избирателю станови-
лось совсем тоскливо от труд-
ной жизни в разгар 90-х годов, 
то ему говорили: «А не пойти 
ли нам омыть сапоги в Индий-
ском океане?!»

Кстати, нынче осенью, на 
23-м съезде ЛДПР, лидер этой 
партии Владимир Жириновс-
кий заявил, что никогда в про-
грамме ЛДПР не говорилось 
«омыть ноги в Индийском оке-
ане». Никогда, ни на одном 
съезде из 23-х! Не говорилось! 
Значит, если такие слова и го-
ворила какая-то партия, то это 
партия негодяев, подлецов и 
подонков, которых возглавляет 
отмороженный шизофреник, 
заслуживающий расстрела че-
рез повешение. И только не-
нужная, излишняя гуманность 
демократической власти новой 
России не позволила освобо-
дить землю русскую от этих 
таких-сяких.

Только предатели Родины, 
враги русского народа утверж-
дают, что эти слова говорил 
Жириновский, что это мечта 
ЛДПР – помыть сапоги в чужом 
океане. Никогда это не было 
правдой и сегодня это – ложь.

Только те, кто готов клеве-
тать на Владимира Вольфовича 
денно и нощно, обливать его 
грязью с утра до ночи, кто спо-
собен только лгать и гавкать, 
только они могут сегодня твер-
дить, что это именно Жиринов-
ский говорил когда-то, что для 
счастья русского народа нужно 
осуществить партийную про-
грамму «Дать каждой бабе по 
мужику, а каждому мужику по 
бутылке водки».

- На каком съезде он гово-
рил это? – воскликнул бы одно-
глазый шахматист из города 
Васюки. – У меня все ходы за-
писаны!

…Так и хочется в этот мо-
мент сгрести ферзей, коней и 
пешек и сунуть ему, праведни-
ку!

И ради исторической прав-
ды можно поднять 23 стеног-
раммы по 23 съездам партии 

ЛДПР и обнаружить наверняка, 
что нет следов таких слов в 
программе партии. Не клялась 
партия за бабье счастье, за му-
жицкую радость! И какие толь-
ко подонки возвели такую на-
праслину на Владимира Воль-
фовича и его копчиков, стрем-
глав падающих с неба на каж-
дую несправедливую мышь-
норушку, крота слепого, про-
чую тварь?! Кому не нравятся 
очистители земли русской от 
мерзости пресмыкающейся, 
каким гадам подколодным, 
шипящим из подворотни?

Надо найти и набить жир-
ную морду тому, кто наклеве-
тал на русский народ, что ему 
нужно это: «дать каждой бабе 
по мужику, а каждому мужику 
по бутылке водки». Так бы взял 
эту жирную морду за лацканы 
и селедкой по круглым жир-
ным щечкам, по лоснящимся 
мозолистым губам! Чтоб знал, 
как врать, лгать, клеветать, по-
носить народ русский! Чтоб 
опрокинулся он на жирную 
спину и затряс куцыми ножка-
ми. Так раскается ли гадина то 
ли нет – только в сказке можно 
узнать, а в современной поли-
тике как сам догадаешься, во 
что уверуешь – то тебе и прав-
да. С говорливыми и шустрыми 
плюнуть нельзя: всякий плевок 
подхватят и приумножат!

А кому верить? Хочется ве-
рить, что Жириновский не врал 
на 23-м съезде, когда стал оп-
равдываться: «Я никогда рус-
скую женщину бабой не назы-
вал».

Да, русский народ легко, 
сплошь и рядом, вкусно и умес-
тно называет женщин бабами, 
но Жириновский тут русскому 
народу не товарищ. Разные 
взгляды у русского народа и 
Жириновского. У него своя 
точка зрения. Он их мадемуа-
зелями, наверное, называет. А 
вот на каком это языке звучит 
такое обращение, например: 
«Уважаемые дамы, на чьих пле-
чах держатся «Азот» и «Кокс»! 
Явно не на русском, а на каком-
то жириновском языке, что 
ли…

Отношения Жириновского 
с мужиками еще хуже оказа-
лось. На 23-м съезде вождь 
сапсанов назвал ложными рас-
тиражированные в газетах, те-

левизоре и устном народном 
творчестве обещания ЛДПР 
«дать каждому мужику по бу-
тылке водки», поскольку «в 
ЛДПР не курят и не пьют».

Не верить Жириновскому? 
Неужели он врет, как дышит? 
Неужели на нем креста нет, а 
только сапоги, посыпанные 
пылью из платочка? 

Хочется воскликнуть: да нет! 
Так да или нет?

Сегодня на всех заборах 
пишут, что ЛДПР за русских. А 
за каких русских? Без баб и 
мужиков?

Жириновский шибко хочет 
быть защитником русских, вес-
ти себя по-русски, но постоян-
но порет какую-то чужеродную 
чушь. Недавно, комментируя 
смертельную схватку кавказца 
и русского из-за девушки, Жи-
риновский говорит, что «никог-
да бы русский не стал так реа-
гировать, он был бы рад, что на 
его девушку кто-то обратил 
внимание,  и  она была бы 
рада».

Владимир Вольфович, если 
вы это говорите в своем уме, то 
у вас, вероятно, болезненное 
осеннее обострение. Что ж вы 
представляете русских полоро-
тыми дебилами, а русских баб 
– вертихвостками?! Вероятно, 
вы, Владимир Вольфович, ис-
поведуете от долгой московс-
кой жизни удобное правило: 
«Отдай бабу дяде, а сам сту-
пай… выпей яду!»

Экое паскудство вы несете в 
умы русской молодежи, хоть и 
не называете миллионы рус-
ских парней козлами. А что вы 
на самом деле думаете – сегод-
ня прямого ответа не услышать 
наверняка.

Лет через пять, к очередным 
выборам, на очередном пар-
тийном съезде скорее услышим 
что-нибудь витиеватое, типа 
того, что нет в партийной про-
грамме лозунгов «За русских!». 
И никто в партии не разделял 
и не называл соотечественников 
по национальности. Если что и 
было, так защищали, дескать, в 
2011 году каких-нибудь конопа-
тых. И это будет новая правда, 
а старая, сегодняшняя, правда 
будет ложью и клеветой.

Владимир  
СОЛОВЬЕВ.

Всего в нынешнем году в 
районе улучшили свои жилищ-
ные условия 37 семей социаль-
ной категории - согласно Указу 
Президента Российской Феде-
рации «Об обеспечении жиль-
ем ветеранов Великой Отечест-
венной войны 1941-1945 годов», 
федеральным программам 
«Молодая семья» и «Развитие 
села», областной программе 
«Жилище». 

Первым по плану (еще к  
9 Мая) в Тисуле, на ул. Комсо-
мольской, был сдан в эксплуа-
тацию двухэтажный дом для 16 
инвалидов и участников войны. 
Правда, до конца жилищная 
проблема этой категории в 
районном центре пока не реше-
на: 33 очередника ждут получе-
ния благоустроенных квартир, 
ещё несколько заявлений нахо-
дится в стадии рассмотрения. 
Но ждать новоселья осталось 
недолго: на ул. Ленина возво-
дится 47-квартирный трехэтаж-
ный жилой дом, с вводом кото-
рого годовой план строительс-
тва жилья в Тисульском районе 
будет выполнен на 100 %. Кроме 
бывших фронтовиков, социаль-
ное жильё в нём получат пере-
селенцы из ветхого жилья и 
четверо сирот.

Благодаря частному застрой-
щику из Мариинска в пгт. Ти-
суль, на ул. Геологической, 
введён в строй и коммерческий 
жилой дом. После реконструк-
ции старого детского сада здесь 
появилось 18 однокомнатных 
квартир, реализуемых в част-
ном порядке. Две из них выку-
пила для сирот районная адми-
нистрация. Проблема этой со-
циальной категории стоит ещё 
очень остро: количество совер-
шеннолетних ребят, выросших 
без родителей и нуждающихся 
в жилье, достигло 200 человек. 
Поэтому администрация Ти-
сульского района использует 
любую возможность для приоб-
ретения жилья сиротам. Благо 
строительство здесь не прекра-
щается. Ещё один коммерчес-
кий дом, 38-квартирный, в 
райцентре, на ул. Ленина, ста-
вит местный предприниматель 
Сергей Тарасов (сейчас уже 
возводятся стены второго эта-
жа).

Работает в районе и про-
грамма переселения из ветхого 
аварийного жилья. Причем 
здесь есть такая особенность: 
если в самом Тисуле жилья, до 
2005 года признанного непри-
годным для проживания, насчи-
тывается всего 500 кв.м, то в 
посёлке Белогорский, что в 120 
км от райцентра, - его 6,5 тысячи 
квадратных метров! Это 15 ста-
рых восьмиквартирных бараков. 
Семь из них будут снесены уже 
в ближайшие месяцы. Их жиль-
цы по программе «Снос ветхого 
жилья» переедут в 45-квартир-
ный жилой дом сметной стои-
мостью почти 50 млн. рублей. 
Строительство, финансирова-

ние которого осуществляется из 
всех уровней бюджета, ведёт 
ООО «Макси Строй» из г. Кеме-
рово. «Этот подрядчик впервые 
зашёл на нашу территорию, и 
хотелось бы, чтобы он ускорил 
темпы строительства, - высказы-
вает пожелание зав. отделом 
строительства и жилищной 
политики администрации Ти-
сульского района Надежда Бе-
лошапкина. – Сегодня эта фир-
ма ещё только заканчивает 
кладку первого этажа, а на ули-
це уже зима…»

Все действующие жилищ-
ные программы в районе рас-
считаны лишь на социальные 
категории граждан. А как улуч-
шить жилищные условия обыч-
ным очередникам, учитывая, 
что в среднем стоимость одного 
квадратного метра в коммерчес-
ких новостройках – 26 тысяч 
рублей? Не считая претенден-
тов из числа социальных кате-
горий, очередь на жильё в райо-
не уже давно перешагнула за 
700 человек и почти не движет-
ся. Помощь людям, конечно, 
оказывается. Бюджетники, если 
позволяет зарплата, имеют 
возможность взять льготный 
заем. В прошлом году, напри-
мер, на приобретение жилья в 
строящихся домах из фонда 
развития жилищного строи-
тельства были выделены бес-
процентные займы трём учите-
лям, а два других бюджетника 
по программе «Молодая семья» 
использовали жилищные сер-
тификаты. Нынче по програм-
ме «Молодая семья» смогла 
улучшить жилищные условия 
одна семья, еще два человека 
получили сертификаты по про-
грамме «Развитие села». Срок 
реализации сертификата –  
9 месяцев. За это время можно 
купить квартиру в новостройке 
или на вторичном рынке жилья, 
построить дом самим или вло-
жить средства в его строительс-
тво и даже погасить кредит, 
взятый на покупку жилья до  
1 января 2011 года.

Для тисульцев небюджет-
ной сферы тоже есть выход. 
Например, на собственные 
средства начать строительство 
жилья. А выполнив объём ра-
бот не менее 10% от сметной 
стоимости, обратиться с заявле-
нием в местную администра-
цию на получение долгосрочно-
го целевого займа на индивиду-
альное строительство. Или 
взять в АИЖК ипотечный кре-
дит на строительство дома, по-
купку квартиры. Но, естествен-
но, позволить себе это может 
только платёжеспособное насе-
ление. «При нормальных дохо-
дах самостоятельно решить 
жилищную проблему проще и 
быстрее, чем дождаться очере-
ди», - говорят в отделе строи-
тельства и жилищной полити-
ки. Как говорится, на бога на-
дейся, а сам не плошай.

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ.

реплика жилье

Врать
не бояться!

Просто приятные 
политики готовы ходить 

по головам. Политики 
приятные во всех 

отношениях непременно 
норовят еще вытереть 

ноги об эти головы. 
Избирателю важно 

предугадать, кто из них 
готов ходить по трупам, 

но пока скрывает 
свою отмороженную 

сущность.

На помощь 
надейся,  
но деньги копи

План ввода жилья в Тисульском районе – 10 тысяч квадрат-
ных метров – остаётся неизменным в течение ряда лет. И 
каждый год строителями сдаётся жилья не меньше заплани-
рованного. Вот и за оставшиеся неполные два месяца 2011 года 
наверняка будут введены в строй последние плановые пол-
торы тысячи квадратных метров. Рис. Андрея Горшкова.
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В переводчики б 
пошёл. Только  
кто ж научит?

В областном центре 
свои услуги по изучению 
иностранных языков пред-
лагают немало репетито-
ров. Но, как правило, к 
ним идут не выучить язык, 
а подготовиться к экзаме-
нам (например, выпускни-
ки школ так могут гото-
виться к ЕГЭ). Особой же 
популярностью пользуют-
ся специализированные 
курсы, которые, помимо 
знаний, дают и свидетель-
ства об их окончании. Та-
кие «корочки», правда, не 
дают возможности стать 
переводчиками, но при 
переезде на ПМЖ в какую-
либо страну или поступле-
нии в зарубежный вуз они 
действительно учитывают-
ся. Ведь никто не оставит 
эмигранта жить в стране, 
если тот не знает хотя бы 
основ местного языка, или 
же не возьмут учиться в 
вуз, если абитуриент не 
владеет языком, на кото-
ром будут читаться лек-
ции.

В Кемерове получить 
базовые знания по ино-
странным языкам можно в 
основном в таких школах, 
как «Хайлайт» и «Бене-
дикт». Они предлагают как 
раз подготовку к междуна-
родным экзаменам, даже к 
кембриджским. Но, как 
рассказали нам в этих шко-
лах, и здесь очень большой 
процент тех, кто хочет про-
сто подготовиться к ЕГЭ. 
Видимо, не до конца дове-
ряют ученики (а скорее - их 
родители) школьным учи-
телям. Впрочем, среди 
слушателей школ «Хай-
лайт» и «Бенедикт» есть и 
те, кто эмигрирует в дру-
гую страну или собирается 
в туристическую поездку и 
хочет без переводчика об-
щаться с местным населе-
нием. В этих школах есть 
возможность подучить та-
кие языки, как английский, 
немецкий, испанский, 
французский, а также 
итальянский, чешский и 
даже китайский. Другие 
школы в основном специа-
лизируются на изучении 
одного языка.

Язык до Пекина 
доведет

Массовое желание изу-
чать европейские языки 
ещё можно понять. Они и 
по «менталитету», и по 
грамматике хоть как-то 
сходны с нашим. А вот что 
стоит за интересом к «эк-
зотическому» китайскому? 
Помимо школ и лингви-
стических центров, этот 
язык учат и в Кемеровском 
государственном универ-
ситете - в центре изучения 
китайского языка при 
международном отделе 
этого вуза. Туда набирают 
всех желающих: как сту-
дентов и сотрудников уни-
верситета, так и людей «со 
стороны» – и взрослых, и 
детей. У всех разная моти-
вация. Студенты, напри-
мер, вообще склонны в 
период обучения полу-
чить как можно больше 
знаний. А иностранные 
языки – это уже неотъем-
лемая часть нашего обра-
зования. Если молодой 
человек хочет в будущем 
найти приличную работу, 
то знание языков просто 
необходимо.

Заговорить 
на чужом 
языке

Почему люди изучают иностранные языки? 
Потому что их обязали учителя –  
говорят одни. И неудивительно,  
что по итогам многолетнего «обучения» 
все их знание ограничивается всего 
несколькими фразами. Не так давно 
один человек, приехавший из Турции, 
удивлённо рассказывал, что турки, помимо 
своего родного, знают как минимум один 
иностранный. И очень удивляются,  
что человек с высшим образованием  
из России не владеет языками. Сейчас, 
кажется, ситуация начинает меняться.  
При этом большая часть людей, решивших 
после школы изучать иностранные языки, 
просто навёрстывают упущенное.  
А когда приходят записываться на какие-
либо курсы, называют разные мотивы  
своей заинтересованности.  
Ну и, конечно, учитываются возможности, 
которые для них предлагаются.

- Несмотря на то, что 
популярность английского 
языка как средства между-
н а р о д н о г о  о б щ е н и я 
по-прежнему высока, и из-
учение китайского языка - 
наверное, в связи с нара-
стающим развитием этой 
страны - становится всё бо-
лее востребованным, - сде-
лала предположение пре-
подаватель центра Наталья 
Торчакова. - Кандидаты в 
слушатели курсов китай-
ского, когда приходят в 
центр, мотивируют своё 
желание знать этот восточ-
ный язык в основном для 
более успешной работы и 
карьеры, в частности, в са-
мом Китае. А кто-то и в 
России хочет без перевод-
чика общаться с китайски-
ми коллегами.

Например, две Юли 
учатся на юрфаке КемГУ. И 
обе захотели, помимо юрис-
пруденции, овладеть китай-
ским. Вересова изучает его 
уже второй год, а Овчинни-
кова только-только начала 
постигать его азы. Не сгова-
риваясь друг с другом, они 
решили связать свою буду-
щую правовую деятель-
ность с компаниями, кон-
тактирующими с восточ-
ным соседом. Обе девушки 
надеются, что в дальнейшем 
им удастся вести перегово-
ры и вникать в юридические 
тонкости этой страны без 
посредников. Возможно, 
всё было бы по-другому, 
если бы ещё в школьные 
годы они не побывали в 
Поднебесной и не очарова-
лись ею. Китай как страна и 
его язык, считают они, очень 
перспективны. Вот такая 
достаточно прагматическая 
позиция в самом начале 
подготовки своей карьеры.

Так мыслят студенты. 
Но приходят в центр и 
школьники. Это дети, кото-
рые были на отдыхе в Китае, 

и по возвращении домой у 
них появилась мечта связать 
свою жизнь с китайским 
языком и стать переводчи-
ками. Либо у них появилось 
желание учиться уже не в 
России, а в самом Китае, 
или же поступить в россий-
ские вузы, где преподают 
китайский язык. Поэтому 
они и хотят подготовиться 
к поступлению в кемеров-
ском центре.

У взрослых людей моти-
вация вообще самая разно-
образная. Для кого-то из-
учение китайского языка 
связано с бизнесом. Напри-
мер, есть деловые партнёры, 
и по приезде к ним (или, 
наоборот, во время приезда 
китайцев сюда) общаться с 
ними хочется без перевод-
чиков. Некоторые начина-
ют изучать язык, потому что 
постоянно ездят отдыхать в 
Китай. Есть и те, кто в целом 
глубоко изучает китайскую 
культуру, и знание языка 
им просто необходимо. 
Понятно, что только языко-
выми курсами в данном 
случае дело не ограничива-
ется. Кроме обучения в 
центре, эти люди занима-
ются ушу, познают церемо-
нию чаепития, постигают 
каллиграфию. За то время, 

пока существует центр (с 
2008 года), на курсы записы-
вались и две женщины про-
тестантского вероисповеда-
ния. У них была цель про-
двигать свою религию в 
Китае среди местных жите-
лей и обмениваться духов-
ным опытом с единоверца-
ми в этой стране.

Знать, чтобы жить
Один из самых ярких 

примеров среди взрослых 
курсантов - Андрей Котель-
ников. Это уже состоявший-
ся 37-летний человек. На 
курсы его привёл собствен-
ный бизнес. Начинал он с 
челночного ремесла в 90-х 
годах, когда ездил за товара-
ми в Китай. Кое-каких ки-
тайских словечек он набрал-
ся ещё тогда. И чем больше 
он их узнавал, тем больше 
ему раскрывались тайны 
китайской торговли. Анд-

рей привел хотя бы такой 
пример. Подходишь, спра-
шиваешь цену, начинаешь 
торговаться. Продавец не 
хочет сам снижать цену, го-
ворит, мол, спрошу хозяина. 
Тот ему говорит, насколько 
можно сделать скидку. Про-
давец же называет меньшую 
цифру: себе в карман хочет 
разницу положить.

- Наш человек, - расска-
зывает Андрей, - не зная 
китайского, может проиг-
рать в торговле. Я, когда 
услышал, как тот продавец 
хотел нажиться на мне, ска-
зал ему, что понял, что ска-
зал ему его хозяин. И тогда 
он просто был вынужден 
уступить мне товар по на-
званной цене. А ведь сколько 
я ещё не знаю!

Андрей решил ещё то-
гда записаться на курсы ки-
тайского, вот только откры-
лись они не так давно. К 
тому времени у кемеровча-
нина появились и другие 
причины изучить этот во-
сточный язык.

- Становясь старше, - 
объясняет он, - понимаешь, 
что ум нужно постоянно 
тренировать. Даже в научно-
популярной литературе 
пишут, что постоянные ум-
ственные занятия, в частно-

сти, изучение иностранных 
языков, отодвигают ста-
рость и сводят практически 
на нет бич престарелых – 
болезнь Альцгеймера. Да и 
какое-то хобби должно 
быть у человека. Марки я не 
собираю, а тут – Китай! 
Интересная страна, инте-
ресная культура. Углублен-
но изучать его культуру и 
историю невозможно без 
знания языка. Это ведь пе-
редовая страна! Она ей 
была и будет! Китайцы ведь 
изобрели бумагу и фарфор. 
А легенда гласит, что и по-
рох впервые был получен 
именно в Китае. Вот только, 
когда увидели, какое у него 
разрушающее действие, 
посчитали его крайне вред-
ным и решили забыть, как 
страшный сон…

Андрей уверен, что Ки-
тай ещё покажет себя миру. 
Он даже подозревает, что 
лет через двадцать все мы 
будем принадлежать Ки-
таю. Вот тогда-то знание 
языка будет просто жиз-
ненно необходимым…

Главное – 
мотивация  
и упорство

Человеку свойственна и 
просто тяга к экзотике, ко 
всему необычному. Китай-
ский язык, несомненно, 
очень необычен. Наверное, 
и этим он тоже привлекает 
внимание желающих по-
стигать что-то новое. А ино-
гда на человека просто нахо-
дит блажь: ну, край как надо 
выучить китайский! В рус-
ском языке есть выражение 
«китайская грамота» - это 
когда речь заходит о чем-то 
очень сложном и совершен-
но непонятном. Значит, 
выучить китайский – это 
по-настоящему круто!

- Иногда и такие люди 
приходят записываться в 
центр, зачастую не соизме-
ряя свои способности со 
своим желанием, - расска-
зывает Наталья Торчакова. 
- На первых занятиях всегда 
много желающих. Это проб-
ные уроки. Именно на них 
человек понимает, блажь ли 
его привела сюда или же 
действительно практиче-
ский интерес. Идёт отсев. 
Люди расстаются с иллю-
зиями о том, что раз ходишь 
на курсы, то по их оконча-
нии сможешь владеть язы-
ком. На самом же деле это 
очень длительный и трудо-
ёмкий процесс. На любых 
курсах, и не только на двух-
годичных китайских, закла-
дываются самые основы ос-
нов. А дальше, чтобы в со-
вершенстве владеть языком, 
следует погрузиться в эту 
языковую среду.

Проблема ещё и в том, 
что у людей разные способ-
ности к тому или иному 
занятию. Кто-то преуспева-
ет в точных науках, а кто-то 
становится языковым поли-
глотом. В общем, кому-то 
дано, а кому-то и нет. Одна-
ко, в отличие от изучения 
каких-либо наук, попытка в 
совершенстве узнать чужой 
язык предполагает измене-
ние самого мышления. 
Мыслить нужно другими 
грамматическими кон-
струкциями. Хотя абсолют-
но неспособных к изучению 
языков людей нет, уверена 
Наталья Владимировна. 
Если у человека есть моти-
вация и упорство, он загово-
рит на чужом языке. На 
любом.

9 ноября скоропо-
стижно скончался на 56-м 
году жизни замечатель-
ный человек, директор 
шахты «Тырганская», 
почётный шахтёр, кава-
лер нагрудного знака 
«Шахтёрская слава», от-
давший более 30 лет 
угольной промышленно-
сти Кузбасса, Овчинни-
ков Сергей Фёдорович. 

Сергей Фёдорович 
начал трудовую деятель-
ность в угольной про-
мышленности в 1977 году 
и прошёл все этапы ста-
новления руководителя: 
работал горным масте-
ром, начальником участ-
ка по добыче угля, на-
чальником смены шахты 
«Зенковская». В 1994 году 
перешёл на шахту им. 
Дзержинского, где рабо-
тал заместителем дирек-
тора по производству. 
Работая в этой должно-
сти, он проявил лучшие 
качества руководителя. В 
тяжёлые девяностые годы 
сумел сохранить высокие 
производственные пока-
затели в работе пред-
приятия. 

В 2007 году Сергей 
Фёдорович был назначен 
директором шахты им. 
Дзержинского и в корот-
кие сроки смог добиться 
значительного улучше-
ния всех показателей 
предприятия. С его при-
ходом на должность кол-
лектив «Дзержинки» 
ежемесячно выполнял 
плановые задания. В 2011 
году С.Ф. Овчинников 
возглавил шахту «Тыр-
ганская». 

За его высокий про-
фессионализм, глубокую 
порядочностью, актив-
ную жизненную пози-
цию он пользовался за-
служенным уважением 
как среди рабочих, так и 
среди руководителей. 
Трудовые заслуги Сергея 
Фёдоровича были отме-
чены ведомственными и 
областными наградами. 

Ушёл из жизни на-
стоящий шахтёр, хоро-
ший семьянин и заботли-
вый отец, мудрый, интел-
лигентный, отзывчивый 
и благожелательный че-
ловек. Память о Сергее 
Фёдоровиче Овчиннико-
ве навсегда сохранится в 
наших сердцах. Светлая 
ему память.

Руководство  
и коллектив  

предприятий  
Холдинговой компа-

нии «Сибирский  
Деловой Союз», 

ХК «СДС-Уголь»,
ООО «Объединения 

«Прокопьевскуголь».

ОВчинникОВ 
Сергей 
Фёдорович
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Панты и средства, приготовленные на 
их основе, являются эффективным средс-
твом при простудных заболеваниях, болез-
нях суставов, желудка и кишечника, при 
лечении переломов и ран, мужского бесси-
лия и женских заболеваний, болезней пе-
чени, сердца, старческого слабоумия и 
эпилепсии. Препарат помогает очистить 
кровеносную систему от скоплений холес-
терина и притормозить развитие главного 
недуга пожилых людей-атеросклероза, 
снижая вероятность возникновения инфар-
ктов и инсультов. Уменьшает размеры 
имеющихся атеросклеротических бляшек, 
увеличивает просвет сосудов. Полностью 
удовлетворяет суточную потребность орга-
низма в никотиновой кислоте (витамин РР).
Композиция пантогематогена и никотино-
вой кислоты в матрице из глюкозы эффек-
тивно воздействует на причины развития 
атеросклероза и сердечно-сосудистых за-
болеваний, помогает сохранить сердце 
здоровым.

Панты, как и знаменитый женьшень, 
считались лечебным средством для жен-
щин и мужчин с давних времен. В Древнем 
Китае в качестве приданого невесте давали 
панты, чтобы организм успешно подгото-
вился к родам – главному предназначению 
женщины, а сыну – женьшень.

Панты всегда относились к очень доро-
гим и очень эффективным средствам 
комплексного воздействия на организм 
человека в целом, которые при их посто-
янном применении реально отдаляли на-
ступление старости. Не случайно с глубокой 
древности человек всегда почитал оленя.

В период роста пантов организм мара-
ла производит до 25 кг костной ткани. Таких 
темпов роста не знает ни одно другое жи-
вотное. Н.И. Суслов подчеркивает: «Это 
состояние требует значительного напряже-
ния всех функциональных систем организ-
ма и, соответственно, высоких концентра-
ций веществ регулирующей и защитной 
природы».

Сухой порошок пантов маралов «Пан-
торин» представляет собой источник ог-
ромного количества биологически актив-
ных веществ, необходимых для нормали-
зации и стимуляции жизненно важных 
физиологических функций. Многообразие 
макро- и микроэлементов в пантовом по-

рошке оказывает благотворное воздейс-
твие на процессы сердечно-сосудистой 
системы и на гормональную активность 
организма.

Технология производства «Панторин» 
позволяет сохранить весь комплекс биоло-
гически активных веществ: макро- и мик-
роэлементы, аминокислоты, пептиды, ли-
пиды, основания нуклеиновых кислот, а 
главное – биоэнергетическую информа-
цию:

• восстанавливает и укрепляет имму-
нитет, защищает организм от разрушитель-
ного действия неблагоприятных факторов 
внешней среды, повышает сопротивляе-
мость к вирусным инфекциям;

• увеличивает половую потенцию муж-
чин и женщин, эффективен при многих 
нарушениях половой функции, сексуаль-
ных дисфункциях невротического характе-
ра;

• нормализует состояние центральной 
нервной системы при постоянных стрессо-
вых перегрузках, при снижении умственной 
и физической работоспособности, пере-
утомлении, астенических состояниях, 
слабости сердечной мышцы, улучшает 
сон;

• выводит организм из состояния «хро-
нической усталости», увеличивает запасы 
энергии в организме, улучшает физичес-
кую и умственную работоспособность, 
выносливость, повышает жизненный то-
нус;

• ускоряет восстановление после хирур-
гических операций, инфарктов и инсультов, 
способствует заживлению ран, усиливает 
возможности организма при тяжелой ра-
боте и серьезных спортивных нагрузках;

• обладает тонизирующим действием: 
улучшает общее самочувствие, заряжает 
бодростью, вызывает прилив сил, рекомен-
дуется при депрессии, нервозности, состо-
яниях тревоги и апатии;

• обладает ноотропным действием: 
улучшает память, информационную де-
ятельность мозга и умственные способнос-
ти;

• оказывает интенсивное действие на 
все обменные процессы в организме: нор-
мализирует уровень холестерина, снижает 
уровень сахара, улучшает потребление 
кислорода клетками:

• улучшает работу всех органов: сердца, 
поджелудочной железы, печени, желудка 
и кишечника, опорно-двигательного аппа-
рата, повышает остроту зрения, обладает 
противоязвенной и противоаллергической 
активностью, снижает зависимость от по-
годных явлений;

• способствует замедлению процессов 
старения в организме, улучшает процессы 
обновления, заживления, восстановления 
тканей и органов;

• восстанавливает энергетический ба-
ланс.

Препарат является натуральным сти-
мулятором центральной нервной системы, 
дающим организму энергию на клеточном 
уровне. Не накапливается в организме  и 
не вызывает привыкания. Особо рекомен-
дуется лицам с хроническими заболевани-
ями, перенесшим тяжелые соматические и 
инфекционные болезни, хирургические 
вмешательства, травмы.

По результатам клинических испытаний 
отмечено, что по своей биологической ак-
тивности препарат в несколько раз превос-
ходит многие известные растительные 
адаптогены.

Алтайский целитель-улучшенная формула! 
В 1927 г. доктор меднаук М.П. Любимов, будучи на стажировке в од-
ном из мараловодческих хозяйств, писал о местных жителях: «И как 
только рог отпилят, так они прилипают губами к нему и пьют… или 
панты мелко рубят, а потом сушат и хранят, часто годами, как очень 
дорогое лекарство от различных недугов. Мужчины и женщины, 
старые и малые, принимая кровь таким образом, до окончания 
жизни не хворают и бывают долголетними».

Перед  ПрИМененИеМ ПроконсуЛьтИруйтесь со сПецИаЛИстоМ
БАД. Не является лекарственным средством.

только  19 ноября  
в г. кемерово с 10 до 11 часов  

в дк молодежи  
(бывш. дк строителей),  
ул. рукавишникова, 15,

состоится продажа  
ограниченной партии  

«Панторина»
Профилактический курс –
3 упаковки.
При хронических заболеваниях – 
6 упаковок.

Внимание!

*«Здравствуйте. Хочу поделиться с вами историей своего выздо-
ровления от болезни, мучившей меня долгие годы. В молодости 
страдал гастритом, который впоследствии перерос в язву луковицы 
12-перстной кишки. Тот, кто страдал этим заболеванием, не даст 
соврать, что боли в желудке просто адские. У меня существовала 
периодичность болей в желудке: неделю мучила острая боль, неде-
лю - тупая, неделю беспокоила изжога.

В то время я жил в г. Нижневартовске, работал водителем на 
«КамАЗе», и за день иногда приходилось прокатывать до 800 км. 
Однажды зимой в 40-градусный мороз подвозил охотника-ханта, 
который увидел, как я периодически глотал соду и запивал водой 
из термоса. После очередной такой процедуры он точно определил, 
что меня беспокоит, и вызвался помочь. Я довез его до таежного 
жилища, и на прощание он дал мне 100 грамм какого-то порошка, 
сказав: «Это сухой порошок пантов марала, пей его натощак по 1  
ложке в день, после чего 2 часа ничего не ешь и не пей. Потом по-
чувствуешь облегчение».

Мало веря в чудо, я начал лечение, и результаты меня просто 
ошеломили. Вскоре желудок действительно перестал тревожить, и 
дышать стало намного легче. Вот так я излечил свой недуг. Сейчас 
в пищу спокойно включаю острые приправы: перец, уксус, аджику, 
без этого еда не имеет для меня определенного вкуса. С момента 
излечения прошло уже 23 года, с тех пор не жалуюсь на боли, за-
нимаюсь закаливанием. Я знаю, что теперь порошок из пантов 
марала выпускают под торговой маркой «Панторин». Советую всем 
людям, страдающим гастритом, язвой желудка, бронхо-легочными 
болезнями, использовать мой рецепт.

С уважением Олег Ильиных».

*Мне 63 года, инвалид. Очень мучило давление. Перепады погоды-
валило с ног. К тому же я диабетик со стажем. Из-за одышки не мог 
подняться на 2-й этаж. Пить капсулы «Панторин» начал в марте. 
Давление успокоилось,чувствую себя гораздо лучше. Новость-по-
казатели сахара улучшаются. Этой весной уже работаю на огороде. 
Спасибо вам.

Алешин Геннадий Павлович, г. Челябинск.

*Несколько лет у меня сильно болит голова, шум в ушах, левым 
ухом совсем не слышу. Атеросклероз, нейросенсорная тугоухость. 
Работал в научно-исследовательском институте. Пришлось уволить-
ся из-за болезни. Я не мог подняться с постели, провалы в памяти, 
не узнавал родных. Не мог следить за собой, как это унизительно 
для мужчины. Никогда не верил в чудо-лекарства,но решил попро-
бовать «Панторин», в какой-то момент сознание прояснилось, ис-
чезли боль и шум. Теперь я снова вернулся к преподавательской 
деятельности. Пользуюсь вниманием противоположного пола.

Доктор медицинских наук Фролов Н.А., г. Новосибирск.

*После приёма капсул «Панторин» я почувствовал бодрость, 
прилив сил. После полной глухоты («награда» военных лет) я даже 
начал слышать телефонный разговор. Вот это средство! Огромное 
вам спасибо! С безмерной сердечной благодарностью.

Лазарев В.М., г. Бийск.

*Я дважды заказывала препарат «Панторин». Очень эффективное 
средство. После его приёма почувствовала себя лучше, сердечно-
сосудистая система стала намного лучше работать, несмотря на то, 
что я перенёсла три обширных инфаркта, два ишемических инсуль-
та и стенокардию. Мне скоро исполняется 80 лет.

Волкова Раиса Сергеевна, г. Кемерово.

*Узнав про «Панторин», решили подлечить нашу бабушку. Ей уже 
82 года, что не говори-возраст. Она не могла даже головы припод-
нять от подушки. А видели бы вы, какая она сейчас жизнерадостная 
и бойкая, даже не верится. Целыми днями ходит, сидит, что-то де-
лает со всей нашей семьёй, кушает...

Федосеев И.С., г. Златоуст, Челябинская обл.

цена 1 упаковки 500 руб.Инвалидам  и пенсионерам- 450 руб.

Телефон для справок и заказов 
8(906) 894-42-52.

 Открыта подписка  
на 1-е полугодие  
2012 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы  
в почтовых отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ  
и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 %  
от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,
«до востребования», «до двери квартиры»,  

«до рабочего  кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или  по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Информационное сообщение о приеме заявлений о 
предоставлении в аренду земельных участков для инди-
видуального жилищного строительства

Согласно ст. 30.1 Земельного кодекса РФ комитет по уп-
равлению государственным имуществом Кемеровской облас-
ти сообщает о приеме заявлений о предоставлении в аренду 
земельных участков для индивидуального жилищного стро-
ительства:

- площадью до 1000 кв.м, расположенных в г. Кемерово 
по адресам: Заводский район: ул. Овражная, 9, ж.р. Ягунов-
ский: ул. Школьная, 34а;

- площадью до 1500 кв.м, расположенных в г.Кемерово по 
адресам: рудничный район: ул. Александровская, 5, ул. 
Александровская, 5а, ул. Вологодская, 5. 

Граждан, имеющих документ, подтверждающий вы-
деление (предоставление) одного из вышеперечисленных 
земельных участков, просим обратиться с соответству-
ющими документами.

Заявления и возражения принимаются в течение месяца 
со дня опубликования сообщения по адресу: г. Кемерово, пр. 
Советский, 58  (пункт приема в холле 1-го этажа здания), те-
лефоны для справок: 36-14-41, 58-65-51,   58-78-14. 

В информационном сообщении, опубликованном в газе-
те «Кузбасс» от 8.11.2011г., земельный участок площадью 1000 
кв.м по адресу: Заводский район: ул. Овражная, 15, исклю-
чить.

Председатель комитета  
н.с. ВИткоВскаЯ.

к власти с вопросом

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефо-
ну «прямая линия» вы мо-
жете обратиться с вопроса-
ми к руководителям испол-
нительных органов госу-
дарственной власти Кеме-
ровской области, иных ор-
ганов и организаций. С 14 
по 18 ноября 2011 года с 
15.00 до 17.00 вас ждут:

14 ноября – Гаммерш-
мидт андрей альберто-
вич, начальник департа-
мента угольной промыш-
ленности и энергетики ад-
министрации Кемеровской 
области, тел. 58-21-08;

15 ноября – сибиль 
антон Валерьевич, замес-
титель губернатора Кеме-
ровской области по строи-
тельству, тел. 36-82-40;

16 ноября – остердаг 

Галина Васильевна, на-
чальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской облас-
ти, тел. 75-85-85;

17 ноября – Зауэр-
вайн Лариса теодоров-
на, начальник департа-
мента культуры и нацио-
нальной политики Кеме-
ровской области, тел.  
36-33-42;

18 ноября – Исламов 
дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
экономике и регионально-
му развитию, тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
58-41-97.
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Располагается рекон-
струированный и пере-
оснащенный АЗК на въез-
де в город, в жилом рай-
оне Пионер по адресу: 
улица Пригородная, 2. 
Это один из четырех АЗК 
«Роснефти», работающих 
в Кузбассе с прошлого 
года (еще два находятся в 
Кемерове и один – в пгт 
Промышленная). Он вы-
полнен в фирменных цве-
тах и соответствует стан-
дартам компании, такие 
АЗК автолюбитель может 
увидеть во многих регио-
нах страны.

Здесь можно не толь-
ко заправить автомобиль, 
но и «заправиться» само-
му: выпить кофе, съесть 
бутерброды, а в местном 
мини-маркете приобре-
сти сопутствующие това-
ры, начиная от масел 
«Роснефть», различных 
технических жидкостей, 
заканчивая теми продук-
тами, которые можно 
взять с собой в дорогу. 
Всего 2000 наименований 
на 50 квадратных метрах 
магазина, который, к сло-
ву, работает круглые сут-
ки, и это уже оценили 
местные жители. АЗК 
рассчитан на 500 заправок 
в день, работу здесь на-
шли 11 человек.

Техническое оснаще-
ние впечатляет. Это и 

сервис

Фирменный стиль – 
качество с улыбкой

электронная система кон-
троля количества топлива, 
исключающая возмож-
ность недолива, и новые 
топливораздаточные ко-
лонки производства ком-
п а н и и  S c h e i d t  u n d 
Bachmann, одного из лиде-
ров в области разработки 
аппаратуры для АЗС. По-
сле зимы здесь планирует-
ся нарастить резервуарный 
парк, сделать красивое 

озеленение и благоустро-
ить территорию: «Это бу-
дет почти что филиал бо-
танического сада!» - шутит 
Петр Лысенко, главный 
инженер ООО «РН - Кеме-
ровонефтепродукт», до-
чернего общества ОАО 
«НК Роснефть».

Одно из самых главных 
преимуществ розничной 
сети компании – это каче-
ство топлива, которое по-

ступает в нашу область с 
Ачинского нефтеперераба-
тывающего завода, при-
надлежащего «Роснефти». 
Этот завод производит 
бензин и дизельное топли-
во класса Евро-3 и Евро-4, 
а в ближайшем будущем 
освоит и выпуск Евро-5. 
Немаловажным считают в 
компании и «морально-
психологический фактор»: 
на заправках «Роснефти» 

работают самые улыбчи-
вые операторы, а в мини-
маркетах продаются луч-
шие сопутствующие това-
ры.

Не обошлось на откры-
тии и без подарков: первы-
ми (и бесплатно!) на обнов-
ленной АЗС заправились 
автомобили пожарных и 
скорой помощи, а детско-
му дому №105, над кото-
рым шефствует «РН-Кеме-

ровонефтепродукт», по-
дарили сертификат на 
бесплатную заправку топ-
ливом на АЗК компа-
нии.

На церемонии откры-
тия и.о. генерального ди-
ректора ООО «РН-Кеме-
ровонефтепродукт» Анд-
рей Волков рассказал о 
работе по дальнейшему 
развитию розничной 
сети. Предприятие не 
собирается останавли-
ваться на достигнутом и в 
дальнейшем будет увели-
чивать число автозапра-
вочных комплексов, рас-
ширяя на них спектр сер-
висов для автолюбите-
лей.

Ирина ЛЮБИМОВА.

Крупнейшая нефтяная компания 
России, ОАО «НК «Роснефть», 
торжественно открыла в Кемерове 
первый после реконструкции 
автозаправочный комплекс.
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спРАВКА
üООО «РН-Кемеровонефтепродукт» - дочернее 

общество ОАО «НК «Роснефть» - работает на 
топливном рынке Кузбасса более трех лет и явля-
ется крупнейшим оптовым поставщиком нефте-
продуктов на ведущие предприятия области.
üРозничная сеть крупнейшей российской неф-

тегазовой компании ОАО «НК «Роснефть» - это 
1700 АЗС в 41 регионе страны.

В Новокузнецке,  
во Дворце культуры 
«строитель», прошло 
очередное необычное 
красочное действо, 
задуманное центром 
традиционной русской 
культуры «параскева 
пятница», точнее, 
его руководителем 
Еленой павловской. 
До этого были 
«Готика», «петровская 
ассамблея»… А сейчас 
вот - «Бал эпох»,  
на который съехались 
участники из пяти 
городов сибири.  
Всех объединила 
любовь к ролевым 
играм.

По словам Елены Пав-
ловской, она давно вына-
шивала эту идею – собрать 
вместе «представителей» 
различных культур и эпох. 
«Но как режиссеру мне 
было особенно интересно 
привлечь к этому действу 
молодежь. Чтобы и она 
прочувствовала красоту, 
которая проявляется в 
каждой культуре, чтобы 
молодые изучали историю 
культурного наследия сво-
ей и других стран… Пото-
му-то и задуман был «Бал 
эпох» - чтобы дать его 
участникам право выбора. 
Пусть представляют лю-

бую страну в рамках любой 
эпохи!»

Помимо частных лиц, 
для которых игра в балы, 
по их признанию, стала 
уже своеобразной «душев-
ной отдушиной в череде 
серых будней», участие в 
«эпохальном событии» 
приняли коллективы худо-
жественной самодеятель-
ности: студия восточного 
танца «Орхидея», студия 
ирландского танца «Грину-
эль», клуб любителей ро-
левых игр «Лига ледяных 
волков». Всего «Бал эпох» 
собрал около двухсот чело-
век.

Основную «арт-группу» 
составляли участники, ко-
торые в течение последних 
двух месяцев ходили на 
мастер-классы по истори-
ческим танцам. Занятия 
вели Наталья Сединина и 
Станислав Боровичёв. Воз-
можно, и не профессиона-
лы, но зато очень увлечен-
ные люди, которые давно 
интересуются историей 
культуры. В итоге на празд-
нике были представлены 
танцы действительно раз-
ных веков - с тринадцатого 
до начала двадцатого. Сре-
ди них – ирландская поль-
ка «Мореска», норвежская 
круговая, Па-де-Грас, шот-
ландский вальс на четве-
рых партнеров, вальс «Ко-

тильон» и другие. Славян-
ский блок представил хо-
ровод «Змейка», различ-
ные игры и воронежскую 
кадриль.

Костюмы, представ-
ленные на балу, в основ-
ном шили сами. Павлов-
ская, к примеру, свое баль-
ное великолепие создала 
из… атласных штор, что 
отдала ей мама. Кстати, 
для себя самой Елена вы-
брала образ Скарлетт 
О,Хара. Эта любимая мно-
гими литературная и ки-
ношная героиня оказалась 
очень близка нашей совре-
меннице по характеру и 
эмоциональным пережи-
ваниям. В помощниках у 
Скарлетт-Павловской, ве-
дущей бала, был Михаил 
Мартынов, представший в 
образе кавалера XIX века. 
В виде исключения во 
взрослом «мероприятии» 
разрешили участвовать и 
четырехлетней Дине Ваг-
нер, которая, можно ска-
зать, выросла за кулисами. 
Поскольку оставить её 
дома было не с кем, маме 
пришлось брать дочку на 
свои «танцевально - исто-
рические» репетиции. 
Маленькая «Наташа Ро-
стова» тоже предстала в 
бальном платье. И по слу-
чаю своего первого «выхо-
да в свет» получила осо-

бый приз под названием 
«Маленькая леди».

- Зачем нам всё это 
нужно? Да чтобы разнооб-
разить свою жизнь, сделать 
её насыщенной, яркой на 
события. Чтобы жить кра-
сиво и интересно, хотя бы 
изредка встречаясь с таки-
ми же увлеченными и не 
безразличными к истории 
культуры людьми! - при-
знавались организаторы и 
участники бала. И, обра-
щая особое внимание на 
то, как здесь внимательны 
и обходительны были со 
своими дамами кавалеры, 
подчеркивали еще один 
момент:

-  Пусть отношения 
мужчин и женщин приоб-
ретают романтический 
характер. Нам сегодня это-
го так не хватает!..

«Бал эпох» отныне ре-
шено проводить два раза в 
год – осенью и весной. 
«Чтобы периодически раз-
гонять хандру и депрессию, 
в которые впадают жители 
города», - с долей юмора 
говорят участники. Рецепт 
против скуки для себя они 
уже нашли…

Татьяна ШИпИЛОВА.

Фото Ярослава Беляева.

Новокузнецк.

увлечения

Прекрасное баловство
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взрослые игры

Название для соревно-
ваний полицейских 

Кузбасса было выбрано не 
случайно.

– Миссия полиции – 
это защита интересов 
граждан и обеспечение 
правопорядка, – подчерк-
нул начальник главного 
управления МВД России 
по Кемеровской области 
генерал-лейтенант поли-
ции Александр Елин. – И 
я уверен, что нашим поли-
цейским, которые по мно-
гим показателям входят в 
число лучших в России, эта 
миссия по плечу.

Четыре команды (в 
каждой по двенадцать 
мужчин и три женщины) 
формировались по терри-
ториальному принципу, в 
них вошли физически под-
готовленные сотрудники, 
некоторые из них имеют 
серьезную спортивную 
квалификацию, не раз 
становились призерами и 
чемпионами различных 
соревнований. Так что на-
звания сборным дали про-
стые и понятные: «Север», 
«Юг», «Запад» и «Восток».

Соревнования состояли 
из четырех этапов. Чего 
только стоила, например, 
полная шуток и задора 
веселая эстафета! Сначала 
в ней двум участникам в 
огромных штанах необхо-
димо было пронести тре-
тьего через натянутые на 
полу веревки-препятствия, 
потом шестеро должны 
были пропрыгать до фи-
ниша на длинной резино-
вой «гусенице», а в заклю-
чение каждой команде 
предлагалось сложить ука-
занное слово из огромных 
кубов с буквами. Причем 
сложить не горизонтально, 
а вертикально!

Был и импровизиро-
ванный мини-футбол, в 
котором из-за своего одея-
ния участники команд 
были больше похожи на 
каких-нибудь толстенных 
борцов сумо, а голкиперы 
отбивали все попытки 
«прорвать» свои ворота 
огромными поролоновы-
ми бутсами.

Или «крутой подъем» 
– состязания на силу и 
выносливость, в котором 
необходимо было поднять-
ся на наклонной плоскости 
только на руках с помо-
щью палки.

Но, пожалуй, самым 
зрелищным стал этап, в 
котором девушки-участни-
цы в ластах и в аквалан-
гистских масках ныряли в 
огромный бассейн с пеной, 
искали там цветные шары, 
а потом с помощью более 
сильных своих коллег по 
команде преодолевали – 
все в пене – надувную рези-
новую горку, забрасывая 
свою находку в корзину. 

Задача эта оказалась не из 
легких: резиновая горка 
очень быстро стала сколь-
зкой от пены…

Девушки-черлидеры и 
болельщики, как могли, 
подбадривали «свои» ко-
манды: одни взлетавшими 
в воздух большими пушис-
тыми помпонами, другие 
– свистом заранее заготов-
ленных дудок, размахива-
нием флажками, громки-
ми криками и скандирова-
нием шутливых лозунгов.

В результате упорной 
борьбы триумфатором 
соревнований стала коман-
да «Восток» (в нее входили 
сотрудники полиции горо-
дов Кемерово и Березовс-
кий, Топкинского, Кеме-
ровского, Крапивинского 
и Промышленновского 
районов), буквально на 
последнем этапе вырвав-
шая победу у «Юга». «Се-

вер» и «Запад» заняли со-
ответственно третье и чет-
вертое места. В качестве 
призов победители полу-
чили электронные книги, 
все остальные участники – 
специальные подарочные 
наборы. А проигравших, 
как водится, не было: все 
собравшиеся – и участни-
ки, и зрители – получили 
красочное зрелище, кото-
рое запомнится надолго, и 
хороший заряд бодрости.

– Мы шли на эти сорев-
нования с настроем побе-
дить – и победили, хотя 

соперники были достой-
ные, – рассказал капитан 
«восточной» команды 
Дмитрий Кириллов, за-
меститель командира мо-
бильного взвода в составе 
роты патрульно-постовой 
службы управления МВД 
России по городу Кемеро-
во. В свое время он был 
чемпионом мира по воль-
ной борьбе среди юнио-
ров, сейчас – чемпион Си-
бирского федерального 
округа. – Все наши ребята 
и девушки – молодцы. 
Спасибо всем, кто нас под-

держивал и болел за нас!
Завершился спортив-

ный праздник концертом 
популярной певицы Бьян-
ки. А вообще столь масш-
табные соревнования по-
лицейских прошли в Куз-
бассе впервые. Но их орга-
низаторы и спонсоры на-
деются, что теперь такие 
состязания станут тради-
ционными.

Владимир СЕРГЕЕВ.
Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Фото 
 Федора Баранова .

Упражнение  
на сплочение

Накануне Дня сотрудника  
органов внутренних дел в кемеровском 
спортивном комплексе «Арена»  
прошли соревнования полицейских  
со всех городов и районов Кузбасса.  
Правда, состязались стражи правопорядка 
не в стрельбе или во владении приемами 
рукопашного боя, которые им нередко 
приходится применять в профессиональной 
деятельности. Масштабные соревнования  
с элементами телешоу назывались  
«Миссия выполнима», а прообразом их стала 
известная спортивная игра «Большие гонки», 
которая демонстрируется  
на «Первом канале».

мнения

Александр ЕЛиН, начальник ГУ МВД России  
по Кемеровской области, генерал-лейтенант полиции:

– Таких состязаний очень не хватало. Обычно праз-
дничные мероприятия, приуроченные к Дню милиции, 
а теперь к Дню сотрудника органов внутренних дел, 
проходили официально, а вот такое неформальное со-
бытие в Кемеровской области состоялось впервые. У 
нас много крепких, выносливых, спортивных сотрудни-
ков, и они сегодня показали, на что способны. Очень 
удивили женщины, которые проявляли настоящее му-
жество в преодолении сложнейших этапов.

Анастасия ЛУГОВАя, инспектор по делам 
несовершеннолетних отдела МВД России  
по г. Березовский, капитан полиции,  
«Вице-мисс полиции Кузбасса-2011»,  
член команды «Восток»:

– Конкурс очень эмоциональный. Такая большая 
встряска, очень помогает отвлечься от повседневной 
работы. И еще подобные соревнования вырабатывают 
умение работать и добиваться цели в команде. Я очень 
довольна, что попробовала свои силы.

ильдар ШАБАЕВ, старший участковый 
уполномоченный полиции межмуниципального отдела 
МВД России «Анжеро-Судженский», майор полиции, 
победитель конкурса «Народный милиционер 
Кузбасса-2010», член команды «Север»:

– Такие мероприятия объединяют. Здесь физическая 
подготовка, конечно, играет большую роль. Но самое 
главное в таких состязаниях – командный дух. И это 
очень здорово. Ведь, как и в любой работе, тем более 
нашей, полицейской, добиться реальных результатов 
можно лишь единой сплоченной командой.
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4 декабря  голосуйте за «Патриотов России»     

ЖИТЬ В СВОЕЙ СТРАНЕ!
Мы считаем, что самое главное сегодня – 

это обеспечение достойных и комфортных и 
безопасных условий жизни для всех граждан 
Российской Федерации. Семья наконец должна 
стать предметом особой заботы государства.
«Патриоты России» предлагают

В ЗДРАВООХРАНЕНИИ
 Обеспечить доступность ка-

чественного медицинского 
обслуживания каждому, 
независимо от места про-
живания и по единому со-
циальному стандарту;

 приоритетно развивать бес-
платную медицину для детей и пенсионеров, 
четко разграничить бесплатные и платные 
услуги;

 отремонтировать и переоборудовать ме-
дицинские учреждения, в том числе за счет 
дополнительных сырьевых доходов феде-
рального бюджета;

 снизить цены на лекарства (отменить НДС 
на лекарства первой необходимости и лекар-
ства для детей, на остальные – НДС 5%).

В ЖИЛИЩНОЙ СФЕРЕ
 Возобновить массовое строительство дей-

ствительно доступного жилья;
 строить государственные доходные дома 

с доступной формой аренды, развивать жи-
лищные кооперативы;

 возобновить открытие стройсберкасс;
 выдавать ипотечные кре-

диты на 20–30 лет под 3–5% 
годовых, освобождать их по-
лучателей от уплаты подоход-
ного налога на год.

В СФЕРЕ ЖКХ
 Переоборудовать систему 

ЖКХ, приступить к сниже-
нию тарифов, используя до-
ходы от продажи сырья;

 ликвидировать цепочки 
посредников в коммуналь-
ной сфере.

УЧИТЬСЯ В СВОЕЙ СТРАНЕ!
Система образования, когда–то 

воспитывавшая культурное и ин-
теллектуальное ядро общества, 
превращается в сферу оказания 
услуг. Доступ-

ное, бесплатное, 
качественное образование 
для всех российских детей, 
внятная молодежная поли-
тика, развитие науки – это 
должно стать приоритетами 
государства.  
«Патриоты России» предлагают

В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ
 Решить проблему нехватки детских до-

школьных учреждений;
 гарантировать равные условия для получе-

ния качественного бесплатного образования 
детям из разных слоев общества, на селе;

 федеральный образовательный стандарт 
для старшей школы должен быть единым для 
всей страны, в нем необходимо сохранить 
фундаментальность и основательность, как 
в советской школе;

 обеспечить школьников из малообеспе-
ченных семей бесплатными учебниками и 
горячими завтраками.

В СФЕРЕ НАУКИ И НТП 
 Создать благоприятные условия нало-

гообложения для научно–технологических 
объединений;

 прекратить сокращение числа научных 
учреждений и численности их сотрудников;

 освобождать от налогообложения на первые 
три года предприятия, самостоятельно вне-
дряющие в производство достижения НИОКР;

 распространить условия поддержки «Скол-
ково» на другие научные центры. 

РАБОТАТЬ В СВОЕЙ 
СТРАНЕ!

Мы убеждены, что Националь-
ный прорыв невозможен без того, 
чтобы труд обрел свою истинную 
цену, без роста доходов граждан, 
без проведения новой индустриа-
лизации. Бурное экономическое раз-
витие – не цель, а средство, которое 
обеспечивает достойную жизнь людей 
и суверенитет страны.

«Патриоты России» предлагают

ЗА ТРУД – ДОСТОЙНУЮ ЗАРПЛАТУ! 
 Ежегодно повышать зарплаты, пенсии,  

пособия, стипендии за счет дополнительных 
сырьевых доходов бюджета;

 ввести минимальную почасовую оплату 
труда по международным стандартам;

 величина прожиточного минимума долж-
на равняться трем минимальным оплатам 
труда (из расчета на обеспечение одного 
взрослого и двух детей);

 не допустить введения 12-ти часового рабо-
чего дня и повышения пенсионного возраста;

 ввести прогрессивную 
шкалу подоходного налога;

 граждане России должны 
получать дополнительные 
доходы от эксплуатации 
общенациональных при-
родных богатств; 

 навести порядок в ми-
грационной политике. 

УЙТИ ОТ СЫРЬЕВОЙ ЗАВИСИМОСТИ
 Вести экономическую политику, направ-

ленную на поддержку реального сектора 
экономики, среднего и малого бизнеса, 
развитие аграрного сектора страны;

 утвердить программу восстановления 
важнейших отраслей экономики и задей-
ствовать крупный капитал в ее реализации;

 начать постепенное снижение налоговой 
нагрузки, в первую очередь для предприятий 
малого и среднего бизнеса;

 обеспечить низкие кредитные ставки для 
бизнеса.

ЗАЩИЩАТЬ
СВОЮ СТРАНУ!

России нужна боеспособ-
ная, современная, професси-
ональная, патриотически настроенная армия. 

«Патриоты России» предлагают

АРМИЯ И ОБОРОНОСПОСОБНОСТЬ
 Государство должно восстановить доверие 

народа к армии и армии – к власти и началь-
ствующему составу. Обязанность Госдумы 
не только утверждать, но и контролировать 
исполнение военного бюджета;

 Армии нужны общественная поддержка и 
реальный общественный контроль;

 за срыв гособоронзаказа привлекать долж-
ностных лиц Минобороны к ответственности;

 обеспечить достойную социальную защиту 
военным пенсионерам;

 жилье – всем офицерам, уволенным из ВС.

ГОРДИТЬСЯ СВОЕЙ
СТРАНОЙ!

«Патриоты России» уверены, что на-
шему народу есть чем гордиться, особенно в 
историческом прошлом. Это подвиги русских 
воинов на полях брани, великая Победа наших 
отцов и дедов над фашизмом, космос, величай-
шие научные открытия и спортивные рекорды, 
лучшие в мире художники и писатели. Сегодня 
побед поубавилось, но мы можем вернуть Рос-
сии место среди лидеров.

«Патриоты России» предлагают

СОБРАТЬ РУССКИЙ МИР
 Ускорить интеграцию на постсоветском 

пространстве; завершить создание Союзного 
государства России и Белоруссии;

 открыть границы для всех русских соотече-
ственников, упростить процедуру получения 
российского гражданства для них, сформиро-
вать эффективную государственную програм-
му по обеспечению жильем и занятостью.

НАНЕСТИ УДАР ПО КОРРУПЦИИ 
 Ввести контроль за соответствием де-

клараций чиновников о доходах и рас-
ходах действительности;

 проводить систематическую кадровую 
ротацию на основе регулярной переатте-
стации всех чиновников по прозрачным 
процедурам; 

 пожизненно запретить коррупционерам 
занимать государственные должности;

 ввести жесткий, в том числе общественный 
контроль за целевым использованием бюджет-
ных средств, направляемых на подготовку сам-
мита АТЭС, Универсиады в Казани, Олимпиады 
в Сочи, Чемпионата мира по футболу 2018 года;

РАЗВИВАТЬ ДЕМОКРАТИЮ
 Снизить электоральный барьер до 3%;
 отменить институт сбора подписей;
 гарантировать освещение деятельности 

всех партий в государственных СМИ;
 обеспечить господдержкой все партии про-

порционально результатам выборов;
 вернуть всенародные выборы мэров городов.

Дмитрий СЕМЕНОВ,
Челябинская область, 
кандидат в депутаты 
Государственной думы:

– Я хотел бы пого-
ворить о том, что видит, как живет 
и о чем думает молодежь в совре-
менной России.

Утром молодые люди включа-
ют телевизор и видят одну картин-
ку, вечером или ночью в Интерне-
те – совершенно другую. Они по-
нимают, что одно не соответствует 
другому, что в телевизоре каждый 
день, каждый месяц – фарс, вымы-
сел, ложь, которая очевидна всем. 

Молодые люди видят, как 
живут олигархи, чиновники и их 
дети и при этом прекрасно знают 
размер своей стипендии и зарпла-
ты, на которую они могут рассчи-
тывать после окончания вуза. 

Молодые люди видят, что каж-
дый день растет стоимость жилья в 
России. И каждый день у молодого 
человека «тикает» в голове: ты ни-
когда не будешь иметь собствен-
ное жилье.

Тем временем все молодежные 
каналы России рассказывают о 
счастье, мечте  российского парня 
или девушки. И оказывается, что 
это – возможность попасть в за-
крытый элитный ночной клуб или 
сняться обнаженной на обложке 
глянцевого журнала.

Молодые люди видят, что дети 
уже не играют во дворах. В Совет-
ском Союзе существовало дворовое 
братство, которое сплачивало. Сей-
час этого нет, потому что во дворе 
быть небезопасно: там наркоманы, 
алкоголики, бандиты и так далее…

Таким образом, из месяца в 
месяц, за годом год эта ситуация 
вымывает из молодых людей веру 
в людей, в справедливость, в свое 
будущее.

Но удивительное дело: моло-
дежь все равно готова верить и 
надеяться.

«Патриоты России» предлагают 
программу, реализация которой 
позволит всей нашей молодежи 
жить в России, работать в России, 
гордиться Россией. 

Будьте патриотами своей ве-
ликой Родины и никогда не сда-
вайтесь! 

Юрий СКВОРЦОВ,
Кемеровская область, 
кандидат в депутаты 
Государственной думы:

– Мы каждый 
день сталкиваемся с несправедли-
востью: в правовой сфере, в эконо-
мике (у нас шахтеры особенно от 
этого страдают), в ЖКХ, в образо-
вании, в здравоохранении. Чело-
век устал от несправедливости. И 
мы получим поддержку населения, 
если предложим механизмы ее вос-
становления. А мы их предлагаем! 

Недавно мы провели акцию 
«Голос народа», в ходе которой 
опросили 3 тысячи кузбассовцев. 
93% поддержали нашу позицию, 
что нельзя повышать пенсионный 
возраст, 97% – что для решения 
жилищной проблемы нужна до-
ступная ипотека, 89% высказа-
лись за то, что переименование 
милиции в полицию не привело 
к улучшению ее работы, 95% – за 
ограничение роста тарифов ЖКХ, 
96% – за необходимость ужесточе-
ния наказания за коррупцию, 97% 
– за то, чтобы государство эконо-
мически ограничивало цены и так 
далее. Но еще мы спросили, а если 
бы выборы состоялись завтра, 19% 
опрошенных сказали, что не стали 
бы в них участвовать, 29% затруд-
нились с ответом. Люди не верят, 
что их проблемы могут быть реше-
ны с помощью демократических 
процедур. И это страшно.

Сергей БАННОВ

Основные положения предвыборной программы
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Главная тема 3
Позиция 

Наша цель – Национальное возрождение России 
Стратегия – Создание Нового государства и общества
Наш путь –  Национальный прорыв 
Государственная идеология – Патриотизм 
Главная задача – В богатой стране не должно быть бедных!

В 2012 году 
повышение 
тарифов на газ, 
на электро-
энергию и тепло 
произойдет не
1 января, а после 
президентских 
выборов. 

Факт

2300 школ 
закрылись в 
России за прошлый 
учебный год

 Цифра

«ПАТРИОТЫ РОССИИ» –
ЗА НАЦИОНАЛЬНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ

НАШИ ЛОЗУНГИ 
 ЖИТЬ В СВОЕЙ СТРАНЕ! 
 УЧИТЬСЯ В СВОЕЙ СТРАНЕ!
 РАБОТАТЬ В СВОЕЙ СТРАНЕ!
 ЗАЩИЩАТЬ СВОЮ СТРАНУ!
 ГОРДИТЬСЯ СВОЕЙ СТРАНОЙ!

 Цифра

На 2 млн человек 
выросло число 
бедных россиян в 
первом полугодии 
2011 г.

Все указанные в данных печатных материалах действия, направленные на улучшение благосостояния граждан Российской Федерации, а также реализация социальных проектов будут осуществляться политической 
партией «Патриоты России» исключительно посредством внесения соответствующих законопроектов в Государственную думу ФС РФ. 

ü
ГЕННАДИЙ СЕМИГИН, кан-

дидат в депутаты Государствен-
ной Думы, лидер политической 
партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ», 
депутат Госдумы третьего и чет-
вертого созывов, доктор полити-
ческих наук, лауреат Государс-
твенной премии РФ:

- Мы должны понимать, что Россия уже не идет 
вперед и даже не остается на месте – стремительно 
падает, и вопрос действительно стоит так: или 
национальный прорыв, или распад страны.

Или  будем плестись в конце списка двадцатки, 
с изумлением наблюдая взлет Китая, Индии, Бра-
зилии и других стран. Или совершим националь-
ный прорыв, и завидовать будут уже нам.

Сегодня главный лозунг всех патриотов страны 
– Россия превыше всего!

ЮРИЙ СКВОРЦОВ, канди-
дат в депутаты Государствен-
ной Думы, депутат Кемеровско-
го городского Совета народных 
депутатов:

- Россия должна стать страной 
с новой политической, экономи-
ческой, правовой и социальной 

системой. Страной, где стратегическая собствен-
ность и главные национальные богатства прина-
длежат народу; где бурное экономическое разви-
тие обеспечено научными достижениями; страной, 
которая опережает время, задает новые стандарты 
качества жизни, становится образцом для подра-
жания; страной, в которой торжествует социальная 
справедливость и созданы равные возможности 
для самореализации каждого человека. 

СВЕТЛАНА ФИЛИМОНО-
ВА, кандидат в депутаты Госу-
дарственной Думы, депутат 
Новокузнецкого городского 
Совета народных депутатов:

- «В богатой стране не должно 
быть бедных!» - это наш главный 
лозунг. Мы считаем, что власть 

обязана создать для граждан России такие условия, 
чтобы они могли жить в своей стране, учиться в 
своей стране, работать в своей стране, защищать 
свою страну и гордиться своей страной. 

ЛИДИЯ ЛОБАЧ, кандидат в 
депутаты Государственной 
Думы, депутат Ленинск-Куз-
нецкого городского Совета на-
родных депутатов:

- Семья должна стать предме-
том особой заботы государства. 
При формировании федерально-

го бюджета должно присутствовать понимание 
того, как формируется бюджет среднестатистичес-
кой российской семьи.  Государство только тогда 
может быть сильным, когда уверены в своем буду-
щем его граждане, имеющие условия для достой-
ной жизни.

Данный материал предоставлен партией «Патриоты 
России» и опубликован в соответствии с частью 1 статьи 59 
Федерального закона «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации».

позиция
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выборы

Главная цель партии «ЯБЛОКО» - 
конституционным путем построить современное 
правовое демократическое социальное 
государство, обеспечивающее динамичное 
развитие России и состоящее на службе у граждан.
Зачем мы идем в Думу?

«ЯБЛОКО» идет в парламент представлять интересы 
граждан и принимать законы, приближающие страну к 
этой цели.

Против чего мы выступаем?
Против сращивания власти и бизнеса. Мы требуем:

- отмены всех «кормушек», по которым средства от 
продажи ресурсов и из бюджета попадают в карманы оли-
гархов и чиновников;

- запрещения занимать государственные должности  
действующим бизнесменам и их ближайшим родственникам.
Против коррупции. Мы требуем:

- законом закрепить нормы о противодействии корруп-
ции, обязывающие наказывать чиновников, не способных 
объяснить происхождение своих доходов;

- провести тотальную проверку деклараций чиновников 
и уволить с государственной службы тех, кто не смог дока-
зать легальность доходов и имущества;

- запретить чиновникам и депутатам входить в советы 
директоров компаний с государственным участием.
Против неравенства возможностей граждан 
страны. Мы требуем:

- отменить привилегии чиновников и депутатов в жи-
лищно-бытовом, медицинском, транспортном и другом 
обслуживании, отменить «мигалки»;

- создать единую пенсионную систему для чиновников 
и обычных граждан; 

- ликвидировать правовое неравенство крупного и ма-
лого бизнеса.
Против национальной вражды и нетерпимости. 
Мы требуем:

- обеспечения жесткой ответственности за проявления 
национальной вражды и дискриминации по этническим и 
расовым признакам;

- включения в программу средней школы уроков межна-
ционального общения (межкультурной коммуникации).

За что мы боремся?
За современное государство – государство прав  
и свобод человека и гражданина
За неприкосновенность и права личности:

- на тайну личной жизни: переписки и телефонных 
разговоров, неприкосновенность жилища;

- на защиту от произвольного лишения и ограничения 
свободы;

- на неотвратимость наказания работников правоохра-
нительных органов за незаконные действия в отношении 
граждан;

- на гарантии достойных условий содержания граждан 
в местах лишения свободы.
За гражданские права

- уведомительный порядок проведения пикетов, митин-
гов, шествий, демонстраций;

- гарантии равных прав и возможностей для мужчин и 
женщин, пресечение дискриминации и насилия в отноше-
нии женщин;

- свободу создания и работы некоммерческих объеди-
нений;

- неукоснительное соблюдение свободы СМИ;
- создание независимого общенационального обще-

ственного телевидения.
За демократию

- недопущение фальсификации выборов, использования 
на них административного ресурса;

- обязательное участие всех партий в формировании 
составов избирательных комиссий;

- упрощение регистрации политических партий;
- снижение до 3% порога полученных голосов для поли-

тических партий в законодательных собраниях всех уровней.
За независимый объективный суд

- освобождение и реабилитацию пострадавших от су-
дебной коррупции и ангажированности;

- ужесточение ответственности судей за неправосудные 
решения;

- кардинальное обновление судейского корпуса.
За гражданский контроль за спецслужбами  
и силовыми структурами

- отмену законов и подзаконных актов, необоснованно 
расширяющих полномочия ФСБ, ФСО, полиции и других 
силовых структур.
За эффективный федерализм

- избрание членов Совета Федерации населением субъ-
ектов Федерации;

- выборность глав исполнительной власти субъектов РФ;
- государственную поддержку регионов геополитичес-

кого риска, экологического бедствия и регионов с неблаго-
приятными климатическими условиями.
За полноценное местное самоуправление

- пересмотр законов, навязывающих органам местного 
самоуправления не согласованные с ними решения;

- передачу на местный уровень всех поступлений от 
имущественных налогов.

За профессиональную армию
- переход к профессиональной армии, формируемой на 

контрактной основе; 
- повышение денежного довольствия и обеспечение 

жильем военнослужащих, устранение дискриминационно-
го порядка расчета пенсий;

- приведение структуры и численности армии, технической 
оснащенности в соответствие с реальными угрозами.
За эффективную внешнюю политику

- сохранение целостности страны и превращение России 
в гаранта безопасности сопредельных стран;

- развитие новых форм сотрудничества России со странами 
Европы и Европейским союзом, отмену визового режима;

- расширение участия России в международных орга-
низациях и конвенциях, чьи нормативы и стандарты необ-
ходимы и полезны для развития страны.

За социальную рыночную экономику
За неприкосновенность частной собственности

- защиту и соблюдение прав массового собственника -  
владельцев квартир, сельских домов, земельных участков и 
т.п.;

- ускорение и упрощение процедур регистрации собс-
твенности.
За конкуренцию

- прозрачные торги как единственный механизм для осу-
ществления крупных расходов естественных монополий;

- публикацию в Интернете информации естественных 
монополий о корпоративных затратах;

- ужесточение наказания за создание административных 
барьеров и давление на предпринимателей;

- установление прозрачной процедуры утверждения 
тарифов монополий, ограничение роста тарифов уровнем 
инфляции за предыдущий период.

За новую экономическую 
политику и прекращение 
сырьевой зависимости

Уже сегодня у России есть возможность дать миллионам 
своих граждан построить дом для себя и своих детей на 
собственной земле. Считаем возможным и необходимым 
массовую бесплатную передачу земли с инфраструктурой 
в частную собственность под застройку семейными домами. 
Результатом реализации нашей программы «Земля-дома-
дороги» станут:

- бесплатная передача земли гражданам с целевым на-
значением жилищного строительства, развитие внутренне-
го спроса и ускоренный рост реальной экономики, обеспе-
чивающий миллионы новых рабочих мест за счет массово-
го строительства индивидуального жилья;

- обеспечение переданной земли инфраструктурой: 
строительство дорог, газификация, электрификация, водо-
снабжение за счет и при поддержке государства (в основном 
из резервных фондов).
За реальную поддержку малого и среднего бизнеса

- снижение ставок страховых платежей в государствен-
ные внебюджетные фонды;

- организацию системы льготного кредитования;
- создание «народных рынков» - преимущественное 

право выкупа земли под рынки для кооперативов малого 
бизнеса;

- жесткие гарантии права выкупа арендуемых муници-
пальных помещений и земли под ними;

- снижение общей налоговой нагрузки для бизнеса, 
кроме крупного и сырьевого.
За сокращение социального расслоения

- расширение перечня и увеличение объема товаров и 
услуг потребительской корзины до уровня прожиточного 
минимума;

- рост минимальной оплаты труда до уровня не менее 
50% от уровня средней зарплаты;

- создание Фонда старшего поколения за счет части 
средств от продажи сырьевых ресурсов;

- увеличение размеров пенсий и социальных пособий;
- повышение пособий по инвалидности, создание рабочих 

мест для инвалидов и «безбарьерной» среды в городах.
За гарантии трудовых прав

- реальное право проведения забастовки;
- запрет заемного труда;
- гарантии создания свободных профсоюзов, гарантии 

против увольнения профсоюзных лидеров.

За инвестиции  
в человеческий капитал
За развитие образования

- бесплатное среднее и доступное высшее образование;
- увеличение числа детских садов, обеспечение местом 

в дошкольном учреждении каждого ребенка;
- кратное повышение зарплаты преподавателей до-

школьных учреждений, школ,  профессиональных училищ, 
высших учебных заведений;

- отказ от коммерциализации и пресечение коррупции 
в образовательных учреждениях.
За доступность и качество здравоохранения

- доступность бесплатного здравоохранения при стан-
дартизации бесплатных услуг;

- повышение зарплаты медицинским работникам;
- обязательную бесплатную диспансеризацию населения;
- отмену пошлин на импорт уникальных лекарств и 

медицинского оборудования.
За поддержку науки

- создание жестких гарантий прав интеллектуальной 
собственности ученых;

- государственную поддержку молодых ученых;
- отмену пошлин на импорт уникального оборудования 

для научных исследований.
За приобщение граждан к российской культуре

- увеличение финансирования культуры и искусства;
- обеспечение территориальной и ценовой доступности 

объектов культуры;
- вовлечение подрастающего поколения в культурную 

жизнь за счет государственных средств.
За чистоту окружающей среды

- воссоздание Министерства экологии;
- восстановление института государственной экологи-

ческой экспертизы;
- отказ от ввоза из-за рубежа отработанного ядерного 

топлива, от строительства новых АЭС и выведение из экс-
плуатации АЭС, выработавших ресурс.

Дорогие жители благодатной земли Кузнецкой! 
ГОЛОСУЙТЕ за партию ЯБЛОКО, которая идет в изби-
рательных бюллетенях под № 5.

Российская объединенная  
демократическая партия «ЯБЛОКО»   № 5

Данный материал предоставлен партией «Яблоко» и опубликован в соот-
ветствии с частью 1 статьи 59 Федерального закона «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации».

  Российская объединенная демократическая партия

 яблоко
свобода и справедливость
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за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru Веселый карандаш

Анаграммы

Поиграй-ка

Почта Деда Мороза

10 ноября 2011 г.

№ 51 (343),  
10 ноября 2011 г.

Мультвикторина

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то до-
гадались, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходимо в 
понедельник, 14 ноября, звонить по редакционному телефону 8-908-
956-92-95 с 12.00 до 13.00. Дозвонившийся получит пригласительный 
билет на двоих в сеть кинотеатров «космос» — «восток».

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров  

«космос» – «восток»  
и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  

проводят мультвикторину.

в сказочном лесу Маша  
и Медведь играют в прятки. 

ребята, соедините  
штрих-пунктир так,  

чтобы в первом случае Маша 
была спрятана за елочкой,  

во втором случае —  
спрятался Мишка. 

картинки раскрасьте.

1. Этот мультфильм посвящен 
мальчику, который имеет харак-
терный цвет:

а) черный
б) рыжий
в) фиолетовый.
2. Сюжет фильма основан на 

стишке:
а) хвалилке
б) шутилке
в) дразнилке.
3. все в округе потешаются над 

главным героем и постоянно драз-
нят, что он рыж и:

а) косолап
б) кривозуб
в) конопат.
4. Обидевшись, он идет с вопро-

сом, почему же вот так получается, 
к:

а) Бабе Яге
б) родному деду
в) кощею Бессмертному.

5. Дед тоже всю жизнь слышит 
насмешки в свой адрес, и даже сей-
час его любят дразнить:

а) лягушки
б) девчушки
в) старушки.
6. в ответ дедуля ведет обстрел 

обидчиков из:
а) пулемета
б) старого валенка
в) катапульты.
7. Если вы внимательно смотре-

ли этот мультфильм, то заметили, 
что наш герой всегда появляется с 
другом на плече. Это:

а) маленький слоненок
б) большой медведь
в) маленький вороненок.
8. Этот фильм входит в подборку 

короткометражных мультфильмов:
а) веселая качеля
б) веселая карусель
в) веселый луна-парк.

вОпрОСы МультвиктОрины

Скоро завьюжит и закружит снегом 
матушка-зима. Спрячет под белым покры-
валом все тропки и дорожки. и нам, почта-
льонам, помощникам Деда Мороза, станет 
трудно добираться до его избушки. так что 
поспешите, заранее позаботьтесь о своих 
пожеланиях к новому году и рождеству 
Христову.

Очень ждем ваших писем.
Дед Мороз и его почтальон Кузя.

Мой адрес вверху странички.

9. Друзья, отгадайте, кадры из какого мультфильма вы видите внизу.

НЁЛК   ПОЛЬТО   АНСОС 
РДЕК   БУД   БИРЯНА 
РОКОГАЧ   ЗЯВ   КАЁЛ
Друзья, переставляя слога, буквы, читая слова наоборот,  

составьте из этих наборов букв названия деревьев.
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I.
Алеют в палисадниках 

гроздья рябины с калиной. 
Оправдывает село свое 
название. Раздольное, ши-
рокое, нарядное, а теперь 
еще и чудными оберегами 
береженное. А началось-то 
все с малого. Вернее, с ма-
лой ребятни, прибегавшей 
к Зое Алексеевне на «Аква-
рельку».

«Акварелькой» она на-
звала детскую творческую 
студию, которую создала 
сама же. Ведет ее абсолют-
но бесплатно. Вначале со-
бирались вне дома Зои 
Алексеевны, а потом – пря-
мо у нее. Вот за этим сто-
лом. К приходу ребят Зоя 
Алексеевна непременно 
ставит на стол что-нибудь 
вкусненькое. Или в магази-
не купит, или сама испе-
чет.

Лишних денег в доме, 
конечно, нет. Но есть свое 
хозяйство. Пирожки, блин-
чики, оладушки – это каж-
дый день. А день в селе 
раным-рано начинается. 
Вот и Зоя Алексеевна ни 
свет ни заря просыпается. 
Где же тогда «лишнее» 
время берет, чтобы стихи 
читать и самой их писать? 
Чтобы вышивать? Чтобы 
рисовать? Чтобы нашить 
разноцветные хороводы 
оберегов, а потом раздари-
вать их? И чтобы не только 
воспитывать Сонечку, но и 
вести кружок на дому с 
соседской ребятней? Сама 
Зоя Алексеевна на все эти 
вопросы «ответила» лишь 
улыбкой. А люди сказали:

– Надо просто знать 
Зою Алексеевну: душа у 
нее добрая, натура – твор-
ческая.

А муж у Зои Алексеев-
ны, Михаил Михайлович, 
художник. И мастер на все 
руки. Так что не дом у них, 
а горница. Редко не полна 
людей.

Но бывают часы, когда 
Зоя Алексеевна в отсутс-
твии Сони садится за ком-
пьютер. И вот однажды, 
«путешествуя» в Интерне-
те, набрела на кукол-обе-
регов. Предложила по-
том:

– Давайте разнообра-
зим свою «Акварельку», 
сядем за обереги.

Сели. Ура! Получилась 
одна куколка, вторая, тре-
тья…

– Зоя, мне тряпка нуж-
на. Есть ведь? – спросил 
недавно муж.

– Уже нет. Все на юбки, 
кофты и платки для куко-
лок пошло…

Посмеялись и – в мага-
зин. Процесс-то с оберега-
ми пошел. И до районного 
музея дошел. Там на вы-
ставке красовались, мани-
ли и завораживали обере-
ги из Калинкина. Их авто-
ром (штучная работа!) 
были не только Зоя Алек-
сеевна, ее Соня и ребята из 
«Акварельки», но еще и 
Татьяна Чикина. А увлече-
ние Татьяны началось с 
подарка-оберега от Зои 
Алексеевны – маленькой 
куколки. Сегодня в доме 
Чикиных уже есть и метро-
вые красавицы. Прямо в 
прихожей нас встречали. 
Захотелось притронуться. 
Хозяйка разрешила. Кук-
ла-оберег в роскошном 
наряде была теплой. Она 
словно дышала. А я замер-
ла.

И Зоя Алексеевна, и 

Татьяна Викторовна, да и 
многие жители села Ка-
линкино теперь знают о 
предназначении каждой 
куклы. Уж «Кубышку-трав-
ницу» всякий в своем доме 
охотно пропишет. Юбка 
куколки наполнена душис-
той лекарственной травой. 
Помнешь куклу – и разне-
сется по комнатам травя-
ной дух, который отгонит 
болезни. И от этого обере-
га теплота исходит. Скорее 
всего, теплота эта от хозяй-
ки передалась.

II.
– А все-таки почему у 

такой куклы лица нет? – 
спрашиваю, качая на руках 
еще один оберег. Зоя Алек-
сеевна поясняет:

 – Давным-давно, когда 
не только Барби, но и пуп-
сов-то не было, матери 
сами шили игрушки. Кук-

ла без лица считалась 
предметом неодушевлен-
ным, недоступным для 
вселения злых сил, а зна-
чит, и безвредной для ре-
бенка. Она, кукла должна 
была принести младенцу 
благополучие, здоровье, 
радость. Самыми «сохран-
ными» были куклы, сде-
ланные без иглы и ножниц. 
Ткань старались не резать, 
а рвать.

Ребенок еще не родил-
ся, а куколку уже уклады-
вали в люльку: пусть обог-
реет.

Да и вообще раньше 
такими куколками не раз-
брасывались. Давали их 
сыновьям, которые уходи-
ли служить, мужьям – в 
дальнюю дорогу. Счита-
лось, что чем больше ку-
кол-оберегов – тем и счас-
тья больше.

В гостеприимных до-

мах Калинкина, где мы 
были, кукол оч-чень много. 
Однако это не значит, что 
они вот-вот выселят хозяев. 
Да и праздники, дни рож-
дения грядут, значит, не-
мало кукол будет подаре-
но. На счастье, на радость, 
на хорошее настроение.

Мастерицы оберегов 
тоже не скучают. И тоже не 
грустны. Кстати, на Руси 
верили, что, чем дольше 
играют в куклы женщины, 
тем моложе они будут вы-
глядеть. Мы тоже в это 
поверили, глядя на авторов 
(вот уж действительно экс-
клюзивных!) оберегов. Да и 
ну его, этот возраст, этот 
якобы короткий бабий век. 
Лучше помечтать, глядя на 
куклу «Девка-баба». Ее еще 
куклой кукол называют. У 
нее две головы, 4 руки и 2 
юбки. Когда видишь «де-
вку», то «баба» под юбкой 
скрыта. Перевернешь куклу 
— «девка» скроется, а 
«баба» – вот она. «Девка» – 
это и без зеркала ясно – 
красота, беззаботность, а 
«баба» – хозяйственная, у 
нее забот о муже, о детях, о 
доме – выше крыши. Но все 
равно, чтобы не «обабить-
ся» окончательно, надо и о 
себе думать, за собой уха-
живать. Как делают это 
наши мастерицы.

Спрашиваю Александ-
ра Чикина – мужа Татья-
ны, не ревнует ли он ее к 
увлечению куклами-обере-
гами? Смеется:

– Мне даже нравится. 
Она шьет, а я пишу. Стихи 
пишу. Вечерами они луч-
ше получаются.

Александр и Татьяна 
еще недавно были городс-
кими. Ни про свой дом 
рядом с лесом, ни про обе-
реги, конечно, не думали. 
А теперь удивляются, по-
чему раньше не сменили 

кемеровскую прописку на 
калинкинскую. Уж такая 
здесь красота и благодать.

Однако не подумайте, 
что Чикины, как и Зоя 
Алексеевна, только «в кук-
лы играют» да стихи пи-
шут. Александр – директор 
местного ДК, Татьяна – 
бухгалтер, а еще ведет де-
тский кружок. Дом, прав-
да, не сами построили, но 
ремонт (а он супер!) сдела-
ли своими руками. Хранят 
их уютный дом симпатич-
ные обереги. Тоже вроде 
безликие, но (хотите верь-
те, хотите нет), когда при-
глядишься внимательнее, 
то вновь найдешь сходство 
с хозяйкой, с Татьяной. 
Чудеса да и только!

III.
А ведь не только из 

Интернета узнала Зоя 
Алексеевна о народных 
куклах-оберегах. Уже пос-
ле того как смастерила са-
мую первую куклу, свое 
детство вспомнилось. И 
бабушка привиделась – 
Соломанида Филипповна. 
Она ведь тоже куклы из 
тряпочек шила. И сказок 
много знала. А в сказках-то 
намек. Вот хотя бы про 
«Зерновушку». И оберег 
такой теперь есть у Зои 
Алексеевны. «Зерновуш-
ка» – оберег на достаток в 
семье, на хозяйственность. 
А уж какая Зоя Алексеевна 
хозяюшка славная, я уже 
рассказывала.

Понятно ведь, что с од-
ними оберегами (пусть 
хоть сто «Зерновушек» на 
полках стоят) не разбогате-
ешь. Поработать надо. Как 
это наши предки делали. 
Весной первые горсти зер-
на брали из «Зерновушки». 
Зерно в таком обереге сим-
волизировало сбережен-
ные силы кормилицы-зем-
ли. После уборочной стра-
ды куколку вновь наполня-
ли зерном и ставили в 
красный угол. На сытость в 
доме. Уже по куколке-обе-
регу гость мог определить, 
как живет семья. Если ку-
колка худа, значит, в доме 
беда. «Зерновушка» у Зои 
Алексеевны, по ее фигурке 
видать, на диетах не сидит. 
Уж такая широкая.

Спрашиваю Зою Алек-
сеевну и Софьюшку, какие 
куклы ими особенно люби-
мы. Отвечают «хором», что 
все. И большие, и малень-
кие, и сложные по изготов-
лению, и совсем простень-
кие, как «лихоманки» от 
болезней, заполнившие 
большую корзину. Все 
правильно: куклы-обереги 
– они те же дети. А дети-то 
ведь все любимые и доро-
гие. Вот, например, «Не-
разлучники» в образе доб-
рого молодца и красной 
девицы. Издали кажется, 

что это пара влюбленных, 
взявшихся за руки. Но при 
более близком рассмотре-
нии и ощупывании пони-
маешь, что эта парочка – 
единое целое. Руки его и ее 
сделаны из одной палочки. 
При всем желании не рас-
цепишь. Разве что только 
сломаешь. Но ведь этого 
совсем не хочется. Пусть 
так и остаются неразлуч-
ными – берегут и свое, и 
чужое семейное счастье.

…Понимаю, что в гос-
тях, да еще среди таких 
оберегов, хорошо, но пора, 
как говорится, и честь 
знать.

– Так ведь еще день, – 
Зоя Алексеевна кивает в 
сторону куклы в светлом 
наряде. Но еще мгновение 
– и эта же кукла в черном. 
«День и ночь» называется 
оберег. Он – для порядка в 
доме.

Порядок у авторов обе-
регов идеальный. Где вре-
мя, где силы, где настрое-
ние берут? Впрочем, те-
перь-то я точно знаю, что 
из оберегов. Не верите – 
садитесь за стол и сами 
смастерите. Можно начать 
с куклы «Колокольчик». 
Она оберегает дом от дур-
ных вестей. А можно рис-
кнуть и на «Кувадки». Рас-
скажу, что сама о «Кувад-
ке» узнала.

Раньше, когда не было 
не только перинатальных 
центров, но и родильных 
домов, женщины рожали 
в бане. А муж в это время 
сидел в предбаннике и 
крутил куколки «Кувад-
ки». Чем больше накрутит 
(ткань на деревяшку), тем 
и роды будут легче. Вот 
вам и «совместные роды»!

Правда, «Кувадкам» 
может предшествовать 
кукла «Капустка». Делает 
эту куклу девушка-невес-
тушка, которой и охота, да 
и пора пришла замуж 
выходить. Девушка стави-
ла «Капустку» на окошко, 
чтобы загулявшие в жени-
хах парни знали, куда им 
сватов засылать. Одна де-
таль «Капустки», вернее 
две (грудь), непременно 
должна быть большой. 
Чем больше грудь у кукол-
ки – тем яснее намек, что 
будущих детей девушка 
будет хорошо кормить.

В общем, веселого в 
изготовлении кукол-обе-
регов тоже немало. Но мне 
пока достаточно одной 
«Веселушки». Ничуть не 
сомневаюсь, что и масте-
рили, и дарили ее с чисты-
ми помыслами, от чистого 
сердца. Оттого и чудо…

Фото 
 Кирилла Кухмаря.

Промышленновский 
район.

Галина 
БАБАНАКОВА.ракурс
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Обереги  
села Калинкино
Мне подарили куколку-оберег.  
Она такая маленькая, что помещается  
в кармане сумки. Теперь мы всегда вместе:  
я и «Веселушка». Так назвала я рукотворный 
подарок. Хотите верьте, хотите нет,  
но с тех пор, как появилась «Веселушка»,  
у меня все в порядке с настроением.  
А если вдруг набегут «тучки»,  
я достаю «Веселушку». Не улыбнуться,  
глядя на нее, невозможно. Кажется, что и она 
улыбается в ответ. Хотя на ней, как и на всех 
куклах-оберегах, нет лица. Просто белое пятно. 
Но если приглядеться, начинает казаться,  
что ты видишь и ее брови вразлет, и вздернутый 
носик с веснушками, и задорную улыбку.  
Прямо как у Сонечки – приемной дочки 
мастерицы-кукольницы Зои Беловой-
Ремизовой. Теперь Соня и сама обереги шьет.  
И не только она, а еще много девочек  
и мальчиков, которые приходят со всех концов 
села к Зое Алексеевне на мастер-класс  
по изготовлению оберегов. Мы тоже 
напросились. И – вот спасибочки! – получив 
радушное приглашение, поехали в Калинкино.

Александр и Татьяна Чикины со своими оберегами.

Сонечке уже повезло:  
ее вторая мама — Зоя Алексеевна.

С легкой руки Зои Алексеевны и прижились обереги.



10 ноября 2011 г.22
правовое поле

Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

такая работа темные силы

Уважаемые коллеги! Дорогие ветераны! 
Друзья! 
 Сердечно поздравляю вас с профессиональ-

ным праздником – Днем сотрудника органов 
внутренних дел Российской Федерации! Это 
праздник мужественных, сильных духом лю-
дей, избравших делом своей жизни службу в 
правоохранительных органах. Кемеровская 
область может гордиться тем, что кузбас-
ские полицейские по праву являются одними 
из лучших в стране. 

Уважаемые коллеги! Ваша самоотвержен-
ная служба – это залог стабильности и устой-
чивого развития Кузбасса, гарантия безопас-
ности, здоровья и покоя жителей. В борьбе с 
преступностью проявляются ваши лучшие 

качества – сила, неравнодушие и мужество. 
Искренне благодарю вас за честную службу, 
верность выбранной профессии, преданное 
служение закону и самопожертвование. 

В этот день особые слова благодарности – 
ветеранам органов внутренних дел. Своим ма-
стерством вы задали нам очень высокую планку, 
которой мы все обязаны придерживаться. Ваш 
профессионализм достоин самого глубокого по-
чтения и признательности. Огромное спасибо 
вам за достойный труд во благо Кузбасса. 

Сегодня мы вспоминаем тех, кто погиб при 
исполнении служебного долга. С каждым из них 
мы соединены незримой связью, и она всегда 
будет непрерывной и постоянной. 

В этот праздничный день хочу выразить 

особую благодарность родным и близким со-
трудников правопорядка за поддержку, кото-
рую вы оказываете. Каждому из нас важно 
быть уверенным, что дома его ждут любящие 
люди, что он будет окружен теплом и забо-
той. Спасибо вам за понимание, поддержку и 
терпение! Это по праву и ваш праздник. 

Дорогие друзья! От всей души желаю вам 
мужества, профессионализма и верности из-
бранному пути! Тепла семейного очага, любви 
и заботы ваших близких! Здоровья, счастья, 
оптимизма и семейного благополучия! 

Начальник Главного управления
МВД России по Кемеровской области

генерал-лейтенант полиции 
 А.Н. ЕЛИН.

Про цыганское колдовство  
в народе ходит немало слухов 
и домыслов. Полицейские – 
люди не из пугливых, тем более 
что сталкиваться с не самыми 
лучшими представителями 
цыган, промышляющими 
наркоторговлей, им по роду 
службы приходится едва ли  
не ежедневно. Опытные сыщики 
свое дело знают, но не забывают 
при этом об осторожности – ведь 
в их практике порой происходят 
такие ситуации, когда поневоле 
уверуешь в силу мистических 
совпадений.

…В 2009 году транспортные милицио-
неры взяли с поличным цыганку-нарко-
торговку, развернувшую свою бурную 
«деятельность» за железнодорожным 
вокзалом. Пока следственно-оперативная 
группа обыскивала жилище и составляла 
протоколы, хозяйка жилища гневно вы-
крикивала какие-то реплики на своем 
языке. А вечером того же дня руководив-
ший задержанием оперативник по-
скользнулся, неудачно упал и серьезно 
сломал руку. Кости «не хотели» срастать-
ся правильно, и милиционер надолго 
«застрял» на больничной койке. А рас-
следование по этому делу затянулось на 
несколько месяцев…

Тогда неприятному инциденту особо-
го значения не придали. Однако чуть 
позже и сотрудники уголовного розыска, 
и следователи стали замечать, что не все 
так просто складывается в их жизни, 
когда они имеют дело с представителями 
цыганской национальности. Слишком 
уж много «сюрпризов» случается, стоит 
только серьезно «прижучить» очередную 
наркоторговку.

Сотрудник транспортной полиции 
Станислав Субботин к подобным совпа-
дениям относится серьезно. «Как-то раз 
мы задержали одного подростка за сбыт 
наркотиков, – рассказывает он. – Его по-
кровители в цыганской среде попытались 
«урегулировать» дело, как говорится, без 
суда и следствия. Когда им это не уда-

лось, они очень разозлились. Молодой 
наркоторговец получил реальный срок 
лишения свободы».

Вот только для самих сотрудников, 
участвовавших в расследовании преступ-
ления, ярость цыган не прошла даром. 
Станислав тоже серьезно повредил руку, 
а его коллега вскоре слег с тяжелой фор-
мой туберкулеза, из-за которой его при-
шлось комиссовать из органов.

«Можно навскидку привести несколь-
ко примеров различных травм и аварий, 
которые выпали на долю моих коллег 
после общения с цыганами, – рассказы-
вает Станислав Субботин. – Большинство 
из них связано с повреждением рук – так 
сказать, «рабочего аппарата», с помощью 
которого документируются все подроб-
ности криминальной деятельности. Хотя 
были случаи, когда материалы уголовно-
го дела исчезали прямо с экрана компью-
тера: на глазах у участников следственно-
го процесса курсор «съедал» строчки 
обвинительного заключения»…

По информации пресс-службы Куз-
басского ЛУ МВД России, недавно следо-
ватели транспортной полиции передали 
в суд уголовное дело в отношении цыган-
ки Азы, которая при поддержке своей 
родни торговала героином. По словам 
заместителя Кемеровского транспортно-
го прокурора Юлии Латыповой, за сбыт 
наркотиков в особо крупном размере ей 
грозит от 8 до 15 лет реального лишения 
свободы. Если это произойдет, то Аза 
долго не увидит своих четверых детей, и 
неизвестно, кто о них будет заботиться, 
поскольку ее родная сестра проходит по 
другому уголовному делу, возбужденно-
му уже сотрудниками Наркоконтроля. 
Возможно, тогда цыганка Аза всерьез 
задумается, что в ее жизни может быть и 
другое, более страшное проклятие…

Елена ЩЕРБИНИНА.

Тайны 
сглаза

Одного внимательного 
взгляда хватило 
следователю  
из Березовского, чтобы 
за считанные минуты 
раскрыть кражу 
медалей  
у пенсионерки. 

…Несколько дней 
назад одинокая пенсио-
нерка Елена Ивановна 
Никишова допоздна за-
сиделась в гостях у со-
седки. Возвращаясь в 
потемках, она увидела, 
что во всем ее доме го-
рит свет. А подойдя бли-
же, увидела вместо вход-
ной двери зияющую 
дыру. Внутри все было 
перевернуто вверх дном. 
Придя в себя, пожилая 
женщина набрала 02. 

– В этот день я дежу-
рила и в составе след-
ственно - оперативной 
группы поехала по адре-
су, – вспоминает следо-
ватель отдела МВД Рос-
сии по г. Березовский 
Елена Зайцева. – Потер-
певшая поразила: бод-
рая, очень позитивно 
настроенная бабушка, 
которая больше всего 
была расстроена не про-
пажей из дома продук-
тов, а тем беспорядком, 
который учинили воры, 
особенно раскуроченной 
дверью. Живет она одна, 
и приводить квартиру в 
порядок ей предстояло 
самостоятельно…

Полицейский экс-
перт принялся тщатель-
но выискивать в доме 
следы, которые мог оста-
вить домушник. Но ни 
на орудии взлома – то-
поре с выдергой, ни на 
распахнутых дверцах 
шкафа их не было. 

– И вдруг я обратила 
внимание на то, что аб-
солютно во всех поме-
щениях дома, даже в 
сенях, горел свет, – про-
должает Елена Зайцева. 

Пролить свет  
в деле помог... 

свеТ
– Мне показалось это 
странным: обычно береж-
ливые пожилые люди 
экономят на электриче-
стве, а тут вдруг такая 
расточительность…

«Выключатели!» – под-
сказала следователь экс-
перту. С одной из стен 
удалось снять отчетливый 
отпечаток пальца, и его 
сразу же повезли в отдел 
полиции для проверки 
через поисковую систему 
«Папиллон». Владельцем 
« п а л ь ч и к а »  о к а з а л с я 
36-летний местный жи-
тель, вор-рецидивист. 

Сотрудники патруль-
но-постовой службы за-
стали мужчину дома. «Я 
ждал вас, но не думал, что 
вы придете так скоро», – 
оторопело пролепетал 
он, глядя на полицейских. 
И хотя украденных про-
дуктов у него уже не ока-
залось, зато на столе ле-
жали с десяток государ-
ственных наград, среди 
них – орден Отечествен-
ной войны II степени. 
«Удивительно, но потер-
певшая пенсионерка ни 
слова не сказала про на-
грады.  Очевидно,  она 
просто не заметила сразу 
их пропажу. Но когда я 
стала о них спрашивать, 
она чуть не расплакалась: 
эти награды были их се-
мейными реликвиями. 
Они принадлежали не 
только самой Елене Ива-
новне, но и ее супругу. А 
орденом была награжде-
на сестра ее мужа, кото-
рая была на фронте свя-
зистом»…

Накануне Дня сотруд-
ника органов внутренних 

дел похищенные награды 
вернулись к пенсионерке. 
Елена Ивановна не могла 
сдержать слез радости. 
«Дочка, спасибо!» – рас-
троганно сказала она 
следователю Елене Зай-
цевой,  профессиона -
лизм которой помог так 
быстро распутать это 
дело. А ведь для поли-
цейских благодарность 
людей – всегда самая 
дорогая награда. Тем 
более в свой профессио-
нальный праздник.

Наталья  
МАСЛАКОВА.

НА СНИМКЕ: стар-
ший лейтенант юсти-
ции Елена Зайцева ста-
вит последнюю точку в 
деле о краже наград у 
пенсионерки.

Пожалуй, нет другой 
такой профессии, кото-
рая требовала бы от ее 
представителей огром-
ной выдержки, мужества 
и самоотдачи. Верность 
закону и справедливости 
— это не просто краси-
вые слова, а  главное дело 
многих поколений со-
трудников ОВД. Про-
фессиональную выучку, 
оперативность и отва-
гу подтверждают на 
практике и кузбасские 

транспортные полицей-
ские, обеспечивая закон-
ность и правопорядок 
на железнодорожных и 
воздушных магистралях 
нашей страны. На счету 
сотрудников Кузбасско-
го линейного управления 
немало успешных задер-
жаний, раскрытых гром-
ких уголовных дел, спа-
сенных человеческих 
жизней. Транспортные 
полицейские всегда стре-
мились работать так, 

чтобы все – от новичка-
первогодка до убеленного 
сединами ветерана – 
гордились принадлежно-
стью к братству со-
т р у д н и к о в  о р г а н о в 
внутренних дел.  

Наш профессиональ-
ный праздник не менее 
знаменателен и для чле-
нов наших семей, друзей 
и близких, которые по-
нимают и поддержива-
ют нас,  обеспечивая 
твердый тыл теплом 
домашнего очага и своей 
любовью.

От души желаю здо-
ровья, счастья, благопо-
лучия, успехов в служе-
нии Отечеству и при-
у м н о ж е н и и  с л а в н ы х 
традиций российской 
полиции!

Начальник  
Кузбасского  

ЛУ МВД России
полковник  

полиции 
Н.Н. КРОТОВСКИй.

Уважаемые коллеги, ветераны, 
сердечно поздравляю вас  
с профессиональным праздником –  
Днем сотрудника  
органов внутренних дел!



Сейчас в любом цветоч-
ном салоне можно при-

обрести «готовое» комнат-
ное растение по своему 
выбору. Однако красиво-
цветущие горшечные куль-
туры продаются, как прави-
ло, в качестве букета, долгая 
жизнь в качестве домашне-
го любимца не для них. 
Ведь выращивают их с при-
менением различных сти-
муляторов с тем, чтобы на 
краткое время получить 
обильное цветение. Потому 
по-прежнему в ходу черен-
кование, по сути, это един-
ственный способ заполу-
чить желаемый экземпляр 
в свою домашнюю оранже-
рею.

И сразу возникает во-
прос: как готовить черен-
ки?

Во-первых, не следует 
брать для размножения 
длинные стебли – на них 

слишком много листьев. 
Обычно берут черенки с 2-4 
листьями, стебель срезают 
наискосок над нижней поч-
кой (узлом) или отступя от 
нее на 0,5-1 см. Нижние 
листья срезают или частич-
но укорачивают пластинки 
верхних, особенно если они 
крупные. У некоторых ра-
стений (фикусы, молочаи и 
т. д.) в месте среза обильно 
вытекает млечный сок. Его 
надо тут же удалить влаж-
ной ватой. Если этого не 
сделать, то «молочко» вско-
ре затвердеет и закупорит 
проводящие сосуды, и че-
ренок не сможет впитывать 
влагу.

Черенки большинства 
комнатных цветов проще и 
легче укоренять не в твер-
дых субстратах, а в воде. 
При этом исключается пе-
ресушивание субстрата, а 
также облегчается контроль 

и наблюдение за состояни-
ем черенка, появлением 
каллюса (нароста или на-
плыва на месте среза), кор-
ней.

Срезы у черенков для 
стимуляции корнеобразо-
вания, если есть возмож-
ность, припудривают или 
смазывают гетероауксином 
или гуматом натрия. По-
лезно опылить нижнюю 
часть черенка фундозолом, 
который препятствует раз-
витию патогенных грибов, 
плесени и тем самым уско-
ряет отрастание корней.

Первое время черенок 
не нуждается в усиленном 
питании, для поддержания 
его жизни довольно обыч-
ной мягкой воды, не содер-
жащей извести. Как прави-
ло, используют кипяченую 
или снеговую (дождевую) 
воду, самые продвинутые 
цветоводы готовят так назы-

ваемую «живую» воду. Для 
этого воду в небольшом 
сосуде помещают в моро-
зилку; когда она замерзнет, 
вынимают, незамерзшую 
жидкость выплескивают в 
канализацию; для оздоров-
ления организма и черен-
ков используется влага из 
растаявшего льда.

В идеале черенок надо 
разместить так, чтобы он не 
касался дна стакана, банки, 
где устроен для укоренения. 
Для этого используют лег-
кую крышку или картонку, 

в которой делают отверстие 
размером в толщину черен-
ка; помещают его так, что-
бы вода закрывала только 
самую нижнюю часть, не 
более чем на 0,3-0,5 см. За-
помните: чем глубже сте-
бель погружен в воду, тем 
больше вероятность загни-
вания.

Воду менять не надо, по 
мере впитывания или испа-
рения ее только подлива-
ют.

Процесс укоренения 
идет успешнее, если чере-
нок находится в тепле – 22-
28 градусов, но не жарче.

Как только корни до-
стигнут длины 1-3 см, чере-
нок следует высадить в зем-
ляную смесь. Передержи-
вать в воде, ожидая отраста-
ния длинных корней, не 
следует – черенки теряют 

жизнеспособность и могут 
погибнуть.

У некоторых растений 
нередко образуется хоро-
ший каллюс, но корни, увы, 
не появляются. В этом слу-
чае целесообразно поста-
вить такие черенки в пита-
тельный раствор, используя 
эпин, корневин и прочие 
препараты, а не ждать, ко-
гда корни появятся в воде.

Ряд растений (азалии, 
камелии, карликовые гра-
наты, разные породы хвой-
ных) лучше укоренять не в 
воде, а во влажном твердом 
субстрате, наилучшие ре-
зультаты дает смесь измель-
ченного торфа и песка (1:1), 
которую предварительно 
прогревают, затем подсу-
шивают, чтобы она была 
влажной, но не сырой.

Прекрасным материа-
лом для укоренения черен-
ков является сфагнум (бо-
лотный мох), лучше све-
жий, живой. Для диффен-
бахий, драцен, мясистые 
стебли которых часто загни-
вают при обычных способах 
черенкования в воде или 
сырых субстратах, сфагнум 
просто незаменим. Посту-
пают так: черенок вставля-
ют, плотно обернув ниж-
ний конец стебля пороло-
ном, в расширенное донное 
отверстие перевернутого 
цветочного горшка, кото-
рый ставят на тарелку с 
сырым сфагнумом. Держат 
на свету при температуре 
25-28 градусов, ежедневно 
поливают в тарелку на мох 
теплую воду. Корни обра-
зуются на влажном воздуш-
ном пространстве горшка; 
при достижении ими дли-
ны около 1 см черенок вы-
саживают в земельную 
смесь.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Свекла давно и прочно числится диетическим и це-
лебным овощем. Салаты из вареной свеклы, заправ-

ленные растительным маслом, рекомендуются в качестве 
лечебного питания при атеросклерозе, гипертонии, при 
заболевании печени, почек. Бетиан, содержащийся в 
этом красном корнеплоде, улучшает обмен веществ, у 
детей стимулирует рост.

Диетологи рекомендуют в день съедать около 100-120 
г свеклы, что поможет очищению организма от вредных 
веществ, стало быть, никакие дополнительные чистки 
вам не потребуются.

В принципе вареную свеклу можно есть и без ничего, 
но в закусках и первых блюдах, рецепты которых мы вам 
предлагаем, она гораздо вкуснее.

Салаты
• Чернослив отварить в небольшом количестве воды 

10-15 минут, отвар слить, чернослив мелко порубить, 
удалив косточки. Очищенную свеклу натереть на круп-
ной терке или нашинковать соломкой, влить отвар и 
потушить 10-15 минут (до выпаривания жидкости). За-
тем свеклу охладить, соединить с черносливом, добавить 
лимонный сок и майонез.

• Сварить в подсоленной воде свеклу, дать остыть 
и натереть на крупной терке. На мелкой терке натереть 
очищенный корень хрена, смешать со свеклой, доба-
вить рубленую зелень петрушки и укропа, заправить 
подсолнечным маслом, уксусом и солью по вкусу. 
Можно дополнительно заправить сметаной или май-
онезом.

• Отварить две свеклы небольшого размера, очи-
стить, нарезать. Выложить на тарелку и залить заправ-
кой из орехов (растолочь 5-6 долек чеснока, прибавить 
полстакана очищенных орехов, растереть с чесноком 
и развести кипяченой водой до средней густоты, при-
бавить 2-3 столовые ложки подсолнечного масла, ук-

роп, соль по вкусу). Заправить сметаной или майоне-
зом.

• Натрите на терке крупную свеклу, добавьте 2-3 
столовые ложки растительного масла, ложку столово-
го уксуса и, закрыв крышкой, потушите. Баклажаны 
(0,5 кг) испеките, очистите и мелко порубите, смешай-
те со свеклой, добавив еще масла, посолив, поперчив. 
Можно добавить репчатый или зеленый лук, петруш-
ку и укроп, можно – кислое яблоко (натертое на тер-
ке).

Красная окрошка
Очищенную свеклу отварить, нашинковать тон-

кой соломкой.
 Добавить зеленый горошек, отваренные грибы, лук 

и картофель – все по вкусу, соленый или свежий мелко 
нарезанный огурец. Залить горячим свекольным отва-
ром, добавив немного лимонной кислоты, сахар, соль.

Запеканка
500 г свеклы, по 0,5 стакана молока и манной кру-

пы, 1 стакан творога, 4 яйца, соль, сахар, масло, суха-
ри, сметана.

Свеклу испечь и пропустить через мясорубку. Сва-
рить сладкую манную кашу. Творог протереть через 
сито, смешать его со свеклой и манной кашей, доба-
вить сырые яйца, соль и сахарный песок по вкусу. 
Смазать маслом форму, обсыпать сухарями, выложить 
в нее массу, разровнять, посыпать сверху сухарями, 
полить сливочным маслом и запечь в духовке. Пода-
вать со сметаной.

Постный борщ
700 г свеклы, 200 г моркови, 50 г корня петрушки, 

150 г репчатого лука, 700-800 г помидоров или 1 
столовая ложка (с верхом) томатной пасты, 200 г 
свежей капусты, 3-4 крупные картофелины, 0,5 
стакана подсолнечного масла, 5 стручков сладкого 
зеленого перца, лавровый лист, 2 столовые ложки 
нарезанной зелени петрушки, 1 головка чеснока, 
соль по вкусу.

Лук, свеклу, морковь, петрушку, сладкий перец на-
шинковать, сложить в кастрюлю и залить помидорами, 
пропущенными через мясорубку, подсолнечным мас-
лом, посолить, добавить лавровый лист и поставить 
тушить под крышкой на тихий огонь. Когда весь сок 
выпарится и останется красное масло, влить 3 л воды, 
дать покипеть примерно 20 минут, положить капусту. 
Картофель сварить целиком в отдельной посуде и гото-
вый добавить в борщ, когда капуста уже сварится. Гото-
вый борщ заправить растертым с солью чесноком, 
мелко нарезанными зеленым перцем и зеленью петруш-
ки. Дать настояться 20 минут и подавать. Можно борщ 
готовить заранее, с тем чтобы подавать на другой день 
холодным - такой он еще вкуснее.
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домашняя оранжерея

 по вашей просьбе

Из свеклы и со свеклой

Цветок из черенка

Много раз пыталась 
вырастить 
комнатное растение 
из черенка, но 
все неудачно. 
Не подскажете 
основные приемы 
этого способа 
размножения 
горшечных культур?

Галина БОРИСОВА.
Кемерово.

В этом году получили неплохой урожай 
свеклы. Но мои домашние, отведав пару раз 
свекольный салат, есть ее отказываются. 
Не подскажете, как приготовить этот овощ 
попривлекательнее?

Алевтина КИСЛОВА. Белово.

Бегония стеблевая и эпипремнум перистый,  
выращенные из черенков.                                 Фото Федора Баранова.
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Возместить ущерб обя-
заны соседи. Соседи 

являются ответственными 
за причиненный вред, так 
как они самостоятельно в 
частном порядке поменя-
ли батареи. 

С магазином семья 
нашего читателя никаких 
отношений не имеет, 
доказать, что действи-
тельно алюминиевая ба-
тарея имела заводской 
дефект, должен собствен-
ник батареи, то есть сосе-
ди. 

По общему правилу, 
предусмотренному стать-
ей 1064 Гражданского 
кодекса Российской Фе-
дерации, вред, причи-
ненный имуществу граж-
данина, подлежит возме-
щению в полном объеме 
лицом, причинившим 
вред. 

Соседи вправе предъ-
явить регрессные требова-
ния к продавцу товара 
ненадлежащего качества 
после возмещения ущер-
ба. 

Рис. Андрея Горшкова.

Семейный адвокат

CMYK

В этот день родились
1759. Иоганн Шиллер, немецкий 

поэт и драматург.
1888. Андрей Туполев, авиаконструк-

тор.
1919. Михаил Калашников, кон-

структор стрелкового оружия.

События
1933. Иван Бунин стал лауреатом Нобе-

левской премии по литературе.  
В этот день ушли

1982. Леонид Ильич Брежнев, Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС.

1998. Гелена Великанова, эстрадная певица.

По горизонтали: 1. Полупродукт 
металлургического производства. 3. 
Сушеные ягоды винограда. 5. Электри-
чески заряженная частица. 6. Архитек-
тор, создавший Большой дворец в ан-
самбле Петродворца. 7. Оригинал. 8. 
Порода коров. 10. Регулирование звуча-
ния музыкального инструмента. 11. 
Привлекателен, решителен и своеобра-
зен будет родившийся под знаком этого 
дерева в нач.марта/сентября. 12. Часть 
света. 13. Герой гражданской войны. 

По  вертикали: 1. Жестокий началь-
ник, деспот. 2. Измерение на расстоянии 
показателей, характеризующих состояние 
биологического объекта. 3. Международ-
ное товарищество рабочих. 4. Француз-
ский писатель, лауреат Нобелевской 
премии по литературе. 8. Неглубокий и 
неширокий ров. 9. Древний литовский 
князь, один из союзников хана Мамая.

Помогите 
спасти 
малышку!

У двухлетней жительницы Киселёв-
ска Маши Маринцевой тяжелое заболе-
вание – нейробластома - злокачественная 
опухоль. Спасти Машу согласилась толь-
ко израильская клиника Шиба. Лечение 
очень дорогостоящее. Сейчас Маша про-
ходит курс химиотерапии, ей предстоит 
операция по удалению опухоли, а затем 
пересадка костного мозга. Средств не 
хватает. Девочка каждый день борется за 
жизнь!
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Кто ответит  
за затопление?

Нашу квартиру залили соседи с верхнего эта-
жа. Они самостоятельно заменили перед этим 
радиаторы, поставили вместо чугунных алюми-
ниевые. Ночью пробку радиатора сорвало, и 
произошло затопление. На наши претензии о 
возмещении ущерба соседи  отвечают, что вино-
ват магазин, который продал им некачественную 
алюминиевую батарею. Именно магазин, по их 
мнению, и должен нам возмещать ущерб. Управ-
ляющая компания зафиксировала в акте причи-
ну затопления и самовольную установку батарей 
без их согласования. Кто в такой ситуации будет 
погашать нам ущерб - соседи или действительно 
магазин?

Ю. (по электронной почте).

Сибирский банк Сбербанка  РФ  
БИК 045004641 
Счет № 30101810500000000641 
Лицевой счет 42307810626213029625 
ИНН 421103881910 
Прокопьевское ОСБ 7387 
Маринцев Андрей Сергеевич

Назначение платежа - спонсорская 
помощь.
Электронный кошелек:  
Деньги@mail.ru 1055500115546227

Контактные телефоны:  
8-950-579-0641, 8-923-530-0271,  
Татьяна. По горизонтали: 1. Сляб. 3. Изюм. 

5. Ион. 6. Растрелли. 7. Подлинник. 8. 
Калмыцкая. 10. Настройка. 11. Ива. 12. 
Азия. 13. Лазо. 

По вертикали: 1. Сатрап. 2. Биоте-
леметрия. 3. Интернационал. 4. Мориак. 
8. Канава. 9. Ягайло. 

Реквизиты для перечисления средств:

К людям добрым


